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Con dos brillantes goles del chileno Humberto Chupete Suazo, a los minutos 28 y 86, los Raya-
dos se llevaron la final del torneo Apertura 2010 al vencer 3-0 (5-3 global) a Santos Laguna. El
argentino José María Basanta anotó al minuto 71 del cotejo disputado en el estadio Tecnológico

de Monterrey. Con ese título, el director técnico del cuadro de la Sultana del Norte, Víctor Manuel
Vucetich, levantó su segundo trofeo con el cuadro local y el quinto en su carrera ■ Foto Notimex
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Detectan que servidores están presentes hasta en tres nóminas del instituto 

Representantes de partidos en el IFE acaparan cargos para 
multiplicar su salario 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 13 

El Instituto Federal Electoral (IFE) pretende acotar a los partidos políticos de tal forma que sus miembros no 
puedan ocupar varios cargos, pues se ha detectado que un solo representante percibe ingresos en diferentes 
organismos, con la consiguiente duplicación de ingresos. De acuerdo con la nómina que tiene el IFE sobre las 
representaciones partidistas, prácticamente todos los miembros de institutos políticos ocupan plazas tanto en la 
Comisión Nacional de Vigilancia (CNV) como en la Comisión Nacional de Seguimiento (Conase), a pesar de que 
esta última fue concebida como instancia auxiliar o de apoyo para la primera. La consecuencia es que los 
representantes perciben salarios entre 75 mil y 80 mil pesos mensuales, como suma de sus dos trabajos, uno ante 
la CNV y otro como apoyo a ese mismo organismo. Por añadidura, algunos obtienen un tercer salario como 
representantes ante el Consejo General del IFE, todo sufragado no por los partidos, sino por el IFE. 

El organismo eroga, sólo por concepto de máximas representaciones, una nómina de un millón 483 mil pesos 
mensuales, aunque por el conjunto del funcionamiento de la CNV-Conase, que implica representaciones estatales 
y distritales, la erogación se dispara hasta 28 millones de pesos. Conforme a la nómina del Registro Federal de 
Electores (RFE), los partidos Acción Nacional, del Trabajo y Convergencia tienen registrados con 80 mil pesos de 
salario a sus representantes ante la CNV-Conase; el Partido de la Revolución Democrática (PRD), cuya 
representación también tiene percepciones en ambas instancias, recibe 79 mil 300 pesos; el representante del 
Partido Verde Ecologista de México, tiene una percepción de 77 mil 500 pesos –este partido tiene 4 personas más 
acreditados en la Conase, con una percepción acumulada de 120 mil pesos–, y el representante de Nueva Alianza 
tiene una dieta de 40 mil pesos. 

Entre algunos consejeros electorales se considera excesivo este esquema, particularmente porque se supone que la 
Conase es un organismo técnico de apoyo a las tareas de la CNV, situación que no se respeta a escala de máximas 
representaciones, cuando ambos cargos recaen en una persona. 

En la propuesta a los partidos se indica que los apoyos administrativos que reciben se mantendrán, por lo que para 
2011 el IFE preservará sin modificaciones la nómina de los partidos, aunque se considera que se revisaría a futuro, 
bajo el nuevo esquema en el que desaparecía la Conase. 

 

La propuesta de reformas a los mecanismos de funcionamiento de los órganos de vigilancia es precisamente 
eliminar la Conase, instancia que realiza valoraciones sobre el funcionamiento del Registro Federal de Electores, a 
fin de derivarlos en grupos de trabajo que analicen por separado temas específicos tales como: actualización del 
padrón electoral, marco geográfico electoral, verificación y depuración del padrón electoral, mecanismos de 
atención ciudadana, seguimiento y apoyo a las comisiones de vigilancia y de los convenios de apoyo, y 
colaboración en entidades con proceso electoral local. 
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Madero incumplió pacto para formar un mando plural e incluyente, denuncia Gil Zuarth 

Calderonistas y ultraderechistas marcan el nuevo CEN del PAN 

Cecilia Romero, Luisa María Calderón, Max Córtazar y Mariana Gómez del Campo, en el comité 

GORGINA SALDIERNA Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 7 

Con el predominio de calderonistas y de militantes identificados con la ultraderecha se integró ayer el Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, que acompañará al nuevo presidente de ese partido, Gustavo Madero Muñoz, 
entre 2010 y 2013. La constitución de esa directiva se logró luego de una intensa negociación entre las corrientes y 
sus respectivos ex candidatos a la presidencia nacional del blanquiazul, que se inició el sábado por la noche y 
continuó en la mañana del domingo. 

Entre los militantes que constituyen el CEN, de los cuales surgirá el secretario general la próxima semana, se 
encuentran Cecilia Romero, ex candidata a la dirigencia panista; Luisa María Calderón Hinojosa, hermana del 
Presidente de la República; Jorge Ocejo, titular de la Organización Demócrata Cristiana de América; Maximiliano 
Córtazar, ex vocero de Los Pinos; Mariana Gómez del Campo, coordinadora de los asambleístas; los secretarios de 
la Función Pública y de Comunicaciones, Salvador Vega y Juan Molinar, y los gobernadores de Morelos, Marco 
Antonio Adame, y de Guanajuato, Juan Manuel Oliva. También, el diputado Javier Corral y Juan José Rodríguez 
Prats. 

Roberto Gil Zuarth, ex candidato a la presidencia panista, denunció que en la negociación no se cumplió el 
acuerdo que tenía con Madero de integrar un comité plural e incluyente, por lo que decidió retirar las propuestas 
que había presentado para construir el listado. Por estatutos, el CEN se conforma de 40 miembros, 27 de los 
cuales son propuestos por el dirigente del partido y 13 son electos por el consejo nacional. 

Fuentes del blanquiazul resaltaron que Gil Zuarth pretendía 11 posiciones, pero Madero sólo le ofreció ocho 
porque tenía que pagar la factura a los grupos que lo llevaron a la dirigencia –los encabezados por los hoy ex 
candidatos Cecilia Romero, Francisco Ramírez Acuña y Blanca Judith Díaz– y no le alcanzaban los espacios para 
dar más al diputado federal. 

Desde el viernes pasado, los tres candidatos y el senador por Chihuahua acordaron respaldar al aspirante que 
saliera mejor posicionado de entre ellos en la primera votación del consejo nacional, para bloquear a Gil. Y así 
sucedió el sábado, cuando declinaron en favor de Madero. Ayer ese pacto se trasladó a la definición del CEN, lo 
que impidió cumplir con las demandas del diputado federal, quien, molesto, retiró todas sus propuestas y emitió 
un comunicado en el que denunció la ruptura del pacto que tenía con el nuevo presidente del instituto político. 

Tras largas horas de conversaciones, no hubo condiciones para llegar a un acuerdo y garantizar su debido 
cumplimiento, agregó, mientras promotores de su postulación, como Germán Martínez, ex presidente de AN, y 
Jorge Manzanera se retiraron enojados de la sede partidista. 
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Discusión con Zavala 

Otra disputa fue por el cumplimiento de la cuota de género en la formación del CEN, porque Madero sólo había 
propuesto a cinco de las 11 mujeres que se requerían para cubrir 40 por ciento de los 27 integrantes que propone 
directamente el líder. Eso motivó un reclamo airado de las consejeras, encabezadas por la titular del Instituto 
Nacional de la Mujeres, Rocío García Gaytán, y Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón. Madero 
tuvo que retirar su lista de 27 y confeccionar otra supervisada por ambas consejeras. 

Durante un receso Zavala se reunió con Gil en un patio del edificio central del PAN. A lo lejos, la prensa se percató 
de que discutían y manoteaban. Su equipo de campaña aclaró luego que la esposa del Presidente reclamaba que en 
la propuesta del diputado no se incluyeran suficientes mujeres, lo que él negó. Para cumplir la cuota de género, 
Madero incluyó a mujeres del equipo de Gil, como la diputada Dolores del Río Sánchez y Luisa María Calderón. 

Al concluir la reunión del consejo nacional –iniciada el sábado–, Madero lamentó el comunicado de Roberto Gil 
porque, dijo, se buscó satisfacer las propuestas del legislador. Desgraciadamente hubo diferencias en la percepción 
y en cómo se resolvió el comité nacional, que no complació a él ni a su grupo. Cecilia Romero, quien se perfila 
como la próxima secretaria general del blanquiazul, refirió que durante su discurso para cerrar el consejo el nuevo 
jefe panista afirmó que no todo mundo cabe en un comité nacional. La ex comisionada de Migración señaló, sin 
embargo, que se deberá platicar con quienes no se quedaron muy contentos con los resultados. 

Mientras se negociaba el CEN, en los corrillos del PAN se comentó que el viernes el bloque anti-Gil pretendió 
desconocer la candidatura del diputado federal y para eso el grupo esperó que el presidente Calderón viajara a 
Argentina. Al enterarse de los hechos, el secretario de Gobernación, Francisco Blake, habría llamado a los 
miembros del frente para impedir la maniobra. 
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Asegura que su popularidad se acerca a la de Peña Nieto, Ebrard o López Obrador 

Creel se declara listo para conseguir la candidatura del PAN a 
la Presidencia 

Bravo Mena ofrece imparcialidad en un proceso que transite con estabilidad y alegría 

GEORGINA SALDIERNA Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 9 

Concluida la elección de la dirigencia nacional del Partido Acción Nacional (PAN), el senador Santiago Creel 
Miranda afirmó ayer que está listo para ser candidato por ese partido a la presidencia de la República. La 
pluralidad con que se eligió al jefe nacional asegura que la cancha va estar pareja. No sólo no habrá dados 
cargados, sino que no lo vamos a permitir, afirmó en entrevista. Mientras, el ex dirigente César Nava Vázquez 
confió en que Gustavo Madero actuará de manera imparcial en la carrera por la candidatura presidencial 
blanquiazul, y él mismo se descartó como aspirante. Siempre lo dije: nunca sembré para mí. Me concentraré de 
lleno en mis labores legislativas y luego me pondré a disposición del partido, afirmó. También el ex dirigente 
panista Luis Felipe Bravo Mena, secretario particular del presidente Felipe Calderón, consideró que el PAN no 
impondrá un candidato presidencial y sostuvo que la nueva dirigencia garantiza imparcialidad en un proceso que 
transite con estabilidad y alegría. 

–¿Puede Creel estar tranquilo? –se le preguntó a su llegada a la sesión del Consejo Nacional panista donde se 
definió la integración del Comité Ejecutivo Nacional. –Todos pueden estarlo. Gustavo [Madero] es un hombre de 
temple, que garantiza una selección imparcial, bien llevada, que nos deje satisfechos y alegres. Por lo pronto, dijo, 
luego de la renovación de la dirigencia, el blanquiazul puede comenzar a tejer la selección del candidato a la 
Presidencia de la República y la estrategia de su campaña en 2012. Todavía no se decanta [sic] ningún candidato, 
pero ya veremos los primeros escarceos, en los que se irán poniendo a la vista las diversas alternativas del PAN. 
Mientras, Santiago Creel –quien ya buscó la candidatura presidencial en 2006–, afirmó que, si bien esperará los 
tiempos que fije el partido para el proceso interno, yo estoy listo en la medida en que se envían señales desde la 
base, que quieren que yo sea el candidato. Dijo que, de acuerdo con sus evaluaciones, tiene una considerable 
aceptación respecto de otros panistas y se acerca a la popularidad del gobernador del estado de México, Enrique 
Peña Nieto; del jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, y del ex candidato presidencial 
Andrés Manuel López Obrador. Y eso que –afirmó– él no tiene acceso a los espacios en televisión que sí tienen 
esos tres personajes políticos. Creel Miranda sostuvo que Peña Nieto, Ebrard y López Obrador han anticipado 
irregularmente sus campañas. Ebrard, cuestionó, inaugura una callecita y sale en la televisión. 

Capacidad de interlocución 

Mientras, César Nava definió que Gustavo Madero será un árbitro imparcial en la elección interna para definir al 
candidato presidencial panista. Tiene capacidad de interlocución. Su palabra vale, consideró. Planteó que si bien 
Creel Miranda es el primer panista en expresar públicamente que buscará la candidatura del blanquiazul, ojalá 
vengan varios más, porque eso fortalecerá la competencia, y una contienda por la nominación presidencial nos 
hará más fuertes como partido. 
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Seguir con alianzas, pide Ortega al PAN 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 21 

Jesús Ortega Martínez, dirigente del PRD, felicitó a Gustavo Madero por ser el nuevo presidente nacional del PAN. 
Le aseguró que su partido mantendrá la política de alianzas electorales entre ambas formaciones, con la cual 
obtuvieron triunfos en Oaxaca, Puebla y Sinaloa. Confió en que por los panistas también siga. Enfatizó el caso del 
estado de México: Ojalá podamos concretar un programa de gobierno y una plataforma electoral que sean 
atractivas para los mexiquenses y recojan sus principales demandas. Expresó su deseo de que “la nueva dirección 
(blanquiazul) contribuya a dar rumbo al gobierno y con eso ayudar a que junto a otras fuerzas políticas podamos 
enrumbar al país hacia una etapa de prosperidad y seguridad para todas las personas”. 

 

Amagan con tomar la sede del sol azteca 

Intensifican acciones contra Ortega para expulsarlo del PRD 

El dirigente acusó a personajes políticos como Dolores Padierna, Gerardo Fernández Noroña y Peña Nieto de ser 
autores del plan 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 10 

El conflicto interno entre perredistas tomó este domingo un nuevo rumbo, cuando un grupo de dirigentes anunció 
un plan de acción que pretende desconocer a Jesús Ortega como presidente nacional del sol azteca y su posterior 
expulsión del partido, con los criterios aplicados por su dirigencia para el caso del senador Tomás Torres: apoyar a 
otro instituto político en elecciones. En cuanto a Ortega, dicen los inconformes, al Partido Acción Nacional (PAN), 
con alianzas electorales. 

Al cumplirse ayer el plazo oficialmente impuesto para el relevo de la dirigencia, el denominado G-8 –que integran 
Izquierda Social, Izquierda Democrática Nacional, Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas, Red de Izquierda 
Revolucionaria-Movimiento de Liberación Nacional, Grupo de Acción Política, UNR, Movimiento Cívico, 
Democracia Social– anunciaron que tomarán la sede central del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y 
promoverán una toma de nota por la violación grave al estatuto de nuestro partido ante el Instituto Federal 
Electoral, por el fenecimiento de la dirección política encabezada por Ortega. 

En respuesta, el dirigente señaló que caerían en el putchismo quienes amenazan con tomar el edificio perredista, y 
los equiparó con los fanáticos de las camisas pardas en contra de los militantes de la izquierda y otros ciudadanos 
en la Alemania de la preguerra. 
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Advirtió que Dolores Padierna, René Bejarano, Gerardo Fernández Noroña, Carlos Sotelo, Mario Di Costanzo y 
hasta el priísta Enrique Peña Nieto, gobernador del estado de México, son responsables intelectuales de este asalto 
a las instalaciones y a la legalidad interna del partido y son, en consecuencia, los que legalmente deberán 
responder ante las autoridades correspondientes. 

El bloque de las izquierdas del PRD acordó, tras su encuentro nacional del sábado, integrarse como una fuerza 
nacional para rescatar al PRD. Para ello elaboró un plan de acción que dio a conocer en un mitin frente al 
monumento al general Lázaro Cárdenas, en la ciudad de México, el cual incluye el rechazo a las alianzas con el 
PAN y se manifiesta en contra de la constante ilegalidad en que incurre la dirección nacional enquistada en 
nuestro partido. 

Además, propone frenar el éxodo de perredistas y simpatizantes, contar con un órgano informativo, constituir 
grupos estatales y tomar la sede nacional perredista –sin establecer fecha– para conducir una organización 
nacional que acate los resolutivos de su congreso nacional de hace un año. 

También realizar una consulta nacional, tentativamente para el 5 de febrero, sobre la cancelación de las alianzas 
con la derecha calderonista y la expulsión de nuestra organización del hasta hoy presidente nacional, Jesús Ortega. 

Asimismo, propone efectuar una manifestación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para 
denunciar la intromisión y daño al PRD por la imposición de su presidente nacional. 

Al mitin acudieron, entre otros, Martí Batres, Armando Quintero, Dolores Padierna, Gilberto Ensástiga, Carlos 
Sotelo, Higinio Martínez, Camilo Valenzuela, Mario Saucedo y Arturo Herviz. 

En los discursos se insistió en pugnar por rescatar la línea política del partido, y en señalar que Ortega no puede 
permanecer un día más en la dirección nacional. Entre la gente abundaron los gritos de Obrador, Obrador, en 
señal de apoyo al ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador. 
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Sólo con organización se puede hacer frente al régimen caduco, dice 

Llama AMLO a electricistas a unirse para cuidar las urnas y 
ganar en 2012 
RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 22 

Cuernavaca, Mor., 5 de diciembre. Andrés Manuel López Obrador expresó que cada vez es más evidente que la 
estrategia contra el crimen organizado, que encabeza Felipe Calderón, es errónea y que urge cambiar la política 
económica, porque actualmente autoridades e integrantes de la delincuencia organizada son lo mismo. En reunión 
con integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) les pidió organizarse para lograr que en 2012 gane 
la Presidencia de la República y se transforme al país. 

Está mal la estrategia, hay que cambiar la política económica, que es de elite, que ha cancelado el futuro de los 
mexicanos, sobre todo de los jóvenes. En lo que se debe pensar es en crear empleo, que haya bienestar, que no se 
le cierren las puertas a los jóvenes, que haya oportunidades de trabajo y de estudio para ellos; si se atiende eso se 
va crear una atmósfera, un ambiente distinto, que va permitir enfrentar la inseguridad y la violencia, también 
barriendo la corrupción del gobierno, porque no hay fronteras, no se sabe dónde termina la autoridad y dónde 
comienza la delincuencia organizada, son lo mismo. Aquí en Morelos ustedes tiene la experiencia, dijo. 

López Obrador se reunió esta tarde con integrantes de los comités municipales de su proyecto alternativo de 
nación, e in- tegrantes del sindicato de electricistas. Reiteró que el actual régimen ya se pudrió y que se puede 
lograr el cambio de abajo hacia arriba si la gente se organiza por la vía pacífica y apoya su proyecto. Ha hecho 
mucho daño (el régimen), no hay salida para el país, este gobierno ya dio de sí, está demostrado, no hay 
crecimiento económico, empleo, bienestar, cada vez hay más pobreza, inseguridad, violencia y, además, los de la 
llamada clase política están completamente corrompidos, no hay ninguna posibilidad para este régimen, es 
caduco, sostuvo. 

En un discurso en las instalaciones del SME en esta capital, ante unas mil personas, López Obrador insistió en que 
se promueva que en las elecciones de 2012 no se vote por los partidos Revolucionario Institucional ni Acción 
Nacional porque, aseguró, ambos son igual de corruptos. Señaló que la estrategia para ganar en las elecciones 
presidenciales de 2012 es lograr 65 mil comités que cuiden cada una de las secciones electorales, y así evitar que 
cometan fraude como en 2006. Aseguró que ya tiene 13 mil comités en todo el país, y que busca organizar los que 
le faltan durante 2011. 

Sólo con la organización del pueblo, dijo, se puede defender el voto y lograr un verdadero cambio del país. Sostuvo 
que su organización cuenta con 4 millones de mexicanos que lo apoyan y quieren ser protagonistas de la 
renovación, y que va a integrar a otros 16 millones de electores para llegar a 2012 con 20 millones de votos que le 
hagan ganar la Presidencia de México. 

Agregó que con el apoyo de millones de ciudadanos se puede enfrentar a la mafia que gobierna al país. 
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Deberá comprometerse a cumplir 10 puntos, entre ellos rechazar la presa La Parota 

Condiciona AMLO respaldo a la candidatura de Aguirre Rivero 

Propone programas similares a los del DF, servicios públicos para zonas marginadas y apoyo a campesinos y 
jornaleros 

La hidroeléctrica, negocio sólo para empresarios y políticos corruptos 

SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 39 

Chilpancingo, Gro., 5 de diciembre. Unos mil integrantes del Movimiento en Defensa de la Economía Popular, el 
Petróleo y la Soberanía, encabezados por Andrés Manuel López Obrador, acordaron en asamblea estatal apoyar la 
candidatura de Ángel Aguirre Rivero, quien busca la gubernatura postulado por la coalición Guerrero Nos Une, 
integrada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT), y Convergencia. El respaldo del 
movimiento obradorista dependerá de que el candidato firme 10 compromisos básicos, entre ellos el rechazo a la 
construcción de la presa La Parota. La mañana de este domingo, en una asamblea estatal de evaluación, López 
Obrador leyó un documento en el cual afirmó que los militantes del movimiento lo presionan para que fije su 
posición sobre los comicios del próximo 30 de enero, cuando se renovará la gubernatura. 

López Obrador aclaró en la asamblea: Este respaldo no será incondicional. Está sujeto al recto proceder de Ángel 
Aguire como gobernador, y a que acepte suscribir públicamente 10 compromisos básicos. Entre los puntos 
propuestos por el ex jefe del Gobierno del Distrito Federal destacan el combate a la pobreza, proteger y apoyar a 
jornaleros agrícolas como en el Distrito Federal; elevar a rango de ley el derecho a la pensión universal para 
mayores de 68 años y otorgar pensiones a discapacitados y madres solteras; garantizar atención médica y 
medicamentos gratuitos a campesinos, obreros, estudiantes, vendedores ambulantes, meseros y trabajadoras 
domésticas. También propone otorgar becas, uniformes y útiles escolares a estudiantes de escasos recursos de 
prescolar, primaria y secundaria; becas hasta de 700 pesos a alumnos de preparatoria de acuerdo con sus 
calificaciones, y no rechazar aspirantes en la Universidad Autónoma de Guerrero ni en las universidades 
indígenas. 

Asimismo se plantea impulsar un programa de construcción, ampliación y mejoramiento de viviendas en zonas 
urbanas y rurales marginadas, así como un programa emergente para dotar de servicios a colonias populares de 
Acapulco, Chilpancingo, Iguala y otros municipios. También, promover el empleo y pavimentar caminos de acceso 
a varios municipios. El punto que generó más simpatía entre los asistentes a la asamblea estatal fue el de otorgar a 
productores del campo créditos a la palabra y respetar los derechos de los pueblos indígenas. En particular, debe 
promoverse la cancelación definitiva del proyecto de la presa La Parota, que en nada beneficia a la población y sólo 
constituye un negocio para empresarios y políticos corruptos. 

López Obrador anunció que regresará a Guerrero el 15 de marzo entrante, pero si se acepta la propuesta de 
nuestro movimiento (por Aguirre), vendré a firmar los compromisos lo más pronto posible. 
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Anuncia reunión 

Entrevistado luego de participar en un foro estatal con organizaciones indígenas, Aguirre expresó su beneplácito 
con la oferta de apoyo de López Obrador y su movimiento. Me voy a reunir con él para discutir los 10 puntos , 
adelantó. 

Sobre la petición de que se cancele la construcción de La Parota, afirmó: No puedo aceptar un proyecto que afecte 
a los ejidatarios. Ángel Aguirre está en contra de eso, concluyó. 

El ex rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Marcial Rodríguez Saldaña, coordinador de la comisión del 
programa de gobierno de Aguirre Rivero, aseguró que el candidato asumirá los 10 puntos. 

 

 

 
 

Acceso a datos inhibe corrupción: Peschard 

DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 6 de diciembre de 2010, p. 21 

El acceso a información en poder de los gobiernos inhibe la posibilidad de corrupción, porque permite la rendición 
de cuentas y que exista un debate más informado sobre la acción pública, planteó Jacqueline Peschard, 
comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai), en el décimo 
Encuentro internacional sobre cultura democrática, que se lleva a cabo como parte de las actividades de la Feria 
Internacional del Libro en Guadalajara. Durante su participación, en la mesa Límites y sinergias de la libertad de 
expresión y los derechos a la información y la privacidad, destacó que el acceso a la información pública es una 
garantía humana e instrumental que permite a la sociedad ejercer sus derechos fundamentales de manera 
informada. También es, añadió, complemento sustancial del ejercicio de la libertad de expresión, así como 
elemento para frenar posibles decisiones autoritarias y orientar a una gestión más eficaz de los gobiernos federales 
y locales. 
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Astillero 

Los Vinos 

Pan-Gobierno 

Un Maderito 

Aerosol G-8 

ABC: 18 meses 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Uno de los candidatos a presidir el PAN predicó en el desierto contra lo que a su entender es un vicio deformador 
de la buena marcha de su partido: los panistas-vino. Ausente de esa clasificación estuvo cualquier referencia a los 
excesos de consumos líquidos que según versiones hasta ahora muy extendidas, pero no científicamente 
comprobadas, serían signo característico de las tardes, noches y madrugadas de algunas burbujas de poder: no, los 
panistas-vino serían, según explicó la senadora Blanca Judith Díaz (la rival más débil en la lucha por suceder a 
Césarin Navalú), aquellos que fueron empadronados circunstancialmente para apoyar determinada candidatura, 
militantes con etiqueta del momento de su cosecha, que ingresaron cierto año para impulsar a un aspirante 
específico y sanseacabó, pero también panistas-vino en cuanto a conjugación verbal, pues sólo vinieron por su 
chamba o por su contrato en la administración pública, presuntos militantes del partido blanquiazul que cuando 
son convocados a actividades partidistas te contestan que ellos sólo ingresaron para participar en la campaña de 
quien fuera su padrino político, y perdemos elecciones, porque no hay ni uno que quiera servir cuidando una 
casilla. Pero ni quien escuchara y atendiera ese crudo reproche, perdidos como andaban los catadores de la grilla 
pino-lera en los vértigos de la elección del nuevo gerente nacional. 

En ese catálogo de panistas-vino, la Casa Madero presentó un producto de tem-porada a partir de la fermentación, 
accidentada en su tramo final, de uvas de la variedad Calderonet Sauvignon, alojados esos caldos en agujeradas 
barricas de pinos blanquiazules. La cosecha Gustavo Madero apareció así ofreciendo a la vista una impresión 
pálida, tenue, de poca consistencia, y en nariz presentó signos de descomposturas de la materia original, 
contaminado el proceso de elaboración por los zigzagueos y embozos que mezclaron la idea original con la uva 
Roberto Gil, de oportunismo impulsado también desde barricas pinoleras, con la que el dueño de la cava pretendió 
soprender, llevando al mercado un nuevo elemento en cuanto a apariencia, aunque igualmente sometido a los 
dictados de la casa productora, para desplazar al inicialmente impulsado, el Madero, o rendirlo mediante estos 
juegos de mercado a un dominio mayor. Finalmente, la Casa Madero produjo un nuevo Maderito, el utilizable 
Roberto Gil hizo berrinche, la hermana Cocoa se coló al CEN para desde allí afianzar su michoacanazo, y los 
panistas fueron nuevamente exhibidos en su dependencia extrema de lo que decida la casa Felipe, Los Vinos. 

Una especie de embriaguez política hace, a su vez, que Jesús Ortega se muestre adicto a la silla de presidente 
nacional del PRD de la que, según sus opositores, aglutinados bajo la etiqueta G-8, más sugerente de productos 
insecticidas que de etílicos, debería estar por despojarse ya, aunque, aferrado a la costumbre convertida en vicio, 
pretende mantenerse en ella por varios meses más.  
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Los ingredientes constitutivos del aerosol G-8 han anunciado medidas fuertes contra el ensillado, incluso la toma 
del edificio donde despacha el mencionado Ortega, ante lo cual éste ha responsabilizado de eventuales daños y 
agresiones a Gerardo Fernández Noroña, Dolores Padier- na, René Bejarano, Mario Di Constanzo, Carlos Sote- lo 
y... Enrique Peña Nieto. ¡Salud! 

Y, mientras otros brindan tranquilamente en sus residencias, nunca tocados ni por mínimas insinuaciones reales 
de justicia, los padres y familiares de niños muertos el 5 de junio en Hermosillo, en la guardería ABC, marcharon 
ayer por calles de esa ciudad, bajo el lema Dieciocho meses: ni perdón ni olvido. Año y medio de retorcimientos 
institucionales para acabar en lo sabido: en la exoneración de los dueños de ese negocio, emparentados política y 
familiarmente con las elites, tanto la local del priísmo encabezado entonces por Eduardo Bours, como la panista 
nacional con la familia Zavala Gómez del Campo cuidando a una de los suyos. ¿Brindar? ¿Por quién o por qué se 
podría brindar? 

Astillas 

El escáner corporal aplicado por Wikileaks a una parte escrita de la diplomacia estadunidense ha mostrado en el 
caso mexicano a un gobierno tembeleque, dividido e ineficaz, que suplica la intervención estadunidense para 
controlar el avispero criminalmente agitado. Una de las vertientes más peligrosas de esa catástrofe oficialmente 
inconfesa es la relacionada con los pleitos entre los bandos armados que concurren en la guerra contra el 
narcotráfico: militares, marinos y policías federales que no se ayudan entre sí y, por el contrario, compiten 
mediante acciones y omisiones... Lo bueno de esas revelaciones es que han sido desnudadas tanto las falsedades 
calderonistas de que la citada guerra se va ganando, aunque a todo mundo le parezca lo contrario, como las 
pretensiones de los hombres de verde olivo de que en el naufragio institucional mexicano lo único rescatable sería 
el poder de las armas, llamado a restablecer por la fuerza cierto orden básico en el país... Hasta ahora, el 
diagnóstico de los mandos militares habla de que todas las corporaciones policiacas están altamente infiltradas 
por el narcotráfico, igual que los poderes civiles, y la única salida aceptable sería ir poniendo bajo el mando de los 
cuarteles a todas las instancias posibles, comenzando por las policías bajo control único y llegando a las instancias 
de los poderes ejecutivos estatales, ya desde ahora entregadas en sus áreas de seguridad pública y centros de 
reclusión a los recomendados de la Sedena... Exhibidas sus carencias, lentitud e inoperancia (aversión al riesgo), 
las fuerzas armadas mexicanas han recibido un golpe que tal vez frene las eventuales tentaciones de dar algo 
parecido, aunque esa misma situación también abre las puertas a los apetitos extranjeros de intervención directa 
en los asuntos del vecino fallido... Y, mientras un edificio de Televisa se ha incendiado, y Proceso recibe 
solidaridad, ¡Hasta mañana, en esta pista de hielo disfrazada de columna! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Información como derecho 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El acceso a la información permite la rendición de cuentas, puede orientar a una gestión más eficaz, permite que 
haya un debate público más informado y la posibilidad de que existan límites claros a la corrupción, afirmó 
Jacqueline Peschard, presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai). Es 
también un derecho que permite a la sociedad ejercer sus derechos fundamentales de una manera informada y es 
complemento sustancial del ejercicio de libertad de expresión, agregó Peschard en el décimo Encuentro 
Internacional sobre Cultura Democrática, que se realiza como parte de la Feria Internacional del Libro en 
Guadalajara. 

La cosecha 

Se mantiene la puerta abierta a las coaliciones. El presidente del Partido de la Revolución Democrática, Jesús 
Ortega, felicitó al nuevo dirigente nacional del Partido Acción Nacional, el senador Gustavo Madero, y señaló que 
espera que se impulsen en el Congreso reformas que contribuyan a democratizar la vida política del país, e 
impulsen la formación de fuerzas democráticas que impidan la regresión hacia el viejo régimen político priísta 
autoritario presidencialista. 

La licitación 21 de nuevos espacios del espectro radioelectrónico no puede darse por concluida, admitió la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Mediante un comunicado, la referida dependencia, con base 
en un fallo de la juez 16 de distrito, con sede en Córdoba, Veracruz, reiteró que no incurrió en responsabilidad al 
entregar los títulos de concesión de la licitación 21, pues no fue notificada con la oportunidad debida. 

No obstante, la propia SCT añadió que dicha sentencia resuelve el incidente de violación a la suspensión y estipula 
que sólo se deberá dejar sin efectos la entrega de los títulos de concesión. La resolución será impugnada por la SCT 
a través de los medios legales correspondientes, una vez que le sea notificada en términos de la ley. 

El diputado del Partido del Trabajo, Mario Di Constanzo, señaló que al existir un amparo concedido a grupo 
Iusacell contra la explotación del título de concesión entregado a Nextel, el gobierno mexicano debe devolver el 
dinero que recibió por esa licencia y volver a diseñar la licitación, las reglas y los paquetes. Dijo que entre los 
elementos que la SCT tiene para echar atrás la entrega de títulos está que el concurso lo ganó la empresa formada 
entre Televisa y Nextel, pero al disolverse esa sociedad ya no existe dicha empresa y Nextel no puede ser el 
concesionario. 

No caigamos en la trampa de la polarización, el respeto y la colaboración institucional entre los poderes públicos 
son indispensables para lograr los acuerdos que necesita el país, afirmó el presidente del Senado, Manlio Fabio 
Beltrones, quien propuso dejar atrás la confrontación y aseguró que los senadores trabajan para concretar las 
reformas indispensables que nos permitan volver a crecer, recuperar la seguridad pública y generar empleos. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 

Los nombramientos de Calderón 

Medina Mora-García Luna 

¿Quién es el de la estrategia fallida? 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Envuelto en una agujereada bandera de heroicidad, el modesto inquilino de Los Pinos ha dicho, en no pocas 
ocasiones, que él solo ha tenido la visión y la decisión (elogio en boca propia es vituperio) de arremeter contra el 
crimen organizado, especialmente narcotráfico, y en el sexenio anterior –también de un panista, Vicente Fox– 
nada se hizo para erradicar esa lacra de la realidad nacional. De hecho, durante sus recientes diálogos consigo 
mismo Felipe Calderón aseguró que si el problema del narcotráfico se hubiera tocado cuatro o cinco años antes, 
(hoy) estaríamos en una situación mucho mejor. 

Los logros y éxitos contundentes en la materia: sólo durante su administración; las omisiones e 
irresponsabilidades: en los sexenios previos, especialmente en el de Fox. Durante el calderonato, según su propio 
balance, los golpes han sido contundentes y se ha golpeado a los grupos criminales en todas sus estructuras: 
operadores financieros, sicarios, vendedores y líderes. En los gobiernos anteriores, nada de nada, puras 
vergüenzas. 

A lo largo de su estancia en Los Pinos, Calderón ha dicho una y otra vez que la culpa del desbarajuste imperante en 
el aparato de seguridad del Estado y los nulos resultados en el combate al crimen organizado, con el narcotráfico a 
la cabeza, es de sexenios anteriores, en especial el de Fox, desde que a éste se le ocurrió criticar pública y 
ácidamente la estrategia fallida de su relevo en la residencia oficial. 

Y el actual inquilino de Los Pinos insiste: yo soy el efectivo; por más que los hechos lo desmientan. Más allá de sus 
reiteradas muestras de modestia, el problema comienza con las propias decisiones de Calderón: las principales 
instituciones civiles de la seguridad del Estado las puso en manos de dos fracasados del sexenio foxista; es decir, el 
par de funcionarios que no dieron una, que dejaron pasar y crecer al crimen organizado, en especial al 
narcotráfico, que no son otros que Genaro García Luna y Eduardo Medina Mora, quienes en la administración 
foxista ocuparon, el primero, la oficina principal de la Agencia Federal de Investigaciones (AFI) y, el segundo, del 
Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) y, a la muerte de Ramón Martín Huerta, de la Secretaría de 
Seguridad Pública Federal. 

Ambos personajes cerraron el sexenio 2000-2006 como director general de la AFI y titular de la SSPF, 
respectivamente. Calderón sabía perfectamente (según lo ha reiterado en sus discursos) que dichas instituciones 
fracasaron rotundamente en el gobierno de Fox (ideas cortas, lengua larga); que sus responsables no dieran una 
en materia de combate al crimen organizado y desde entonces el narcotráfico creció vertiginosamente y por la 
libre. 
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Entonces llegó la luz. Para resolver el problema, corregir los descuidos foxistas y dar cuerpo a su estrategia contra 
el crimen organizado y el narcotráfico, el iluminado Felipe Calderón tomó la decisión correcta (según él): quienes 
con Fox encabezaron la AFI, el Cisen y la SSPF, fueron designados secretario de Seguridad Pública Federal y 
procurador General de la República; esto es, Genaro García Luna y Eduardo Medina Mora, respectivamente, o lo 
que es lo mismo al par de funcionarios que el propio Calderón evaluó negativamente, los mismos que según su 
lectura no dieron una en la administración del señor de las botas. 

Antes de que Fox lo designara director del Cisen, Medina Mora (hoy en funciones de embajador calderonista en la 
embajada de México en Londres) fungía como director de planeación estratégica del corporativo privado Desc. De 
allí brincó al Cisen y, a la muerte de Ramón Martín Huerta, a la SSPF. Calderón ha dicho que con Fox este 
personaje no dio resultados y para demostrarlo lo nombró procurador general de la República al inicio de su 
gobierno, el 1º de diciembre de 2006 (Arturo Chávez lo sucedió en la PGR, otra joya del pasado ineficiente, con el 
caso de las muertas de Juárez sin resolver). 

El caso de García Luna es todavía más atractivo. El actual inquilino de Los Pinos dijo: si no sirve para nada, yo lo 
nombro secretario de Seguridad Pública federal, y se convirtió en su predilecto: todo puede caer, todo puede fallar, 
todo puede desmoronarse, pero al ingeniero mecánico no se le toca un pelo, por instrucciones de Los Pinos. De 
acuerdo con el currículum oficial, este personaje pasó por el Cisen (en la Subdirección de Asuntos Extranjeros y en 
la Dirección de Protección); por la Policía Federal Preventiva (coordinador general de Inteligencia para la 
Prevención); por la Policía Judicial Federal (director general de Planeación y Operación); por la AFI (director 
general) y la SSPF (secretario). Y allí lo mantienen. 

Sirva lo anterior para dar contexto a lo publicado ayer por La Jornada (Armando G. Tejeda, corresponsal en 
Madrid) sobre los despachos de la embajada estadunidense en México divulgados por Wikileaks: “la lucha de 
poder que mantuvieron el ex procurador Eduardo Medina Mora, y el actual secretario de Seguridad Pública, 
Genaro García Luna, es una de las razones por las que México no ha podido desarrollar un aparato de inteligencia 
efectivo para hacer frente al narcotráfico. Esa es una de las conclusiones que expone un informe en el que el 
embajador Carlos Pascual, expresa su preocupación por la rivalidad que mantuvieron estos dos miembros del 
gabinete presidencial por controlar la información y la estrategia de seguridad en México, al menos hasta la 
renuncia del entonces procurador general en septiembre del año pasado. Debido a sus conflictos personales, los 
funcionarios de la PGR y la SSP limitaron drásticamente el intercambio de información. Además de exponer los 
problemas estructurales de las diversas agencias de espionaje mexicanas –las secretarías de la Defensa y de 
Marina, el Centro de Investigación y Seguridad Nacional y la SSP–, subraya que una de las razones de que no haya 
más intercambio de datos es la corrupción y el miedo a que ceder información a otra institución se convierta en un 
éxito para ese organismo y, por lo tanto, en un fracaso para ellos, pues están sometidas a una enorme presión para 
obtener resultados. La burocracia mexicana en general tiene aversión al riesgo, y esto también ocurre con las 
instituciones de inteligencia, que a veces prefieren no hacer nada a hacerlo mal. 

Las rebanadas del pastel 

Entonces, dos inútiles, según sus propios calificativos, ratificados como los meros meros de la estrategia contra el 
crimen organizado y el narcotráfico. Y allí están los resultados. ¿Quién es el culpable de todo esto? ¿Los 
ineficientes designados o el eficiente que los designó? 

cfvmexico_sa@hotmail.com, mexicosa@infinitum.com.mx y http://twitter.com/cafevega  
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Dejan desvíos sin castigo

Carecen
auditores
de fuerza

Enfrenta Miranda
a asesino de su hijo

Desdeña PGJDF a víctimas de extorsión

Lo aprueban, 
pero disgusta

La agonía 
de Lennon

Amarrados 
al Gobierno

Sólo 13 de los 32 auditores 
estatales del País no tienen 
antecedentes públicos como 
funcionarios municipales, 
estatales o federales.

Existen casos de audi-
tores cuyos nombramientos 
generaron controversia por 
tratarse de ex funcionarios 
cercanos a los Gobernado-
res en turno.

Uno de los más polémi-
cos fue el de Rosa Lizbeth 
Caña Cadeza, designada al 
frente de la entidad fiscali-
zadora superior de Oaxaca 
en abril de 2008 pese a que, 
previamente, fue Procura-
dora de Justicia del Gobier-
no de Ulises Ruiz.

Otro caso es el de Ge-
rardo Robles Riestra, audi-
tor de Tamaulipas. Antes de 
ocupar ese cargo, fungió co-
mo subsecretario de Ingre-
sos de la Secretaría de Fi-
nanzas del Gobierno de Eu-
genio Hernández.

 No me voy 
a retirar (...) porque el 
problema de inseguridad 
en México no se va  
a acabar resolviendo  
el caso de mi hijo”.
Isabel Miranda de Wallace

Así lo dijo

d Auditorías de estados
señalan que necesitan
autonomía, recursos
y suficientes facultades

Luis Brito

A dos años de que la Constitu-
ción fuera reformada para dar-
les mayor fuerza, las Auditorías 
Superiores de las entidades del 
País carecen de autonomía, fa-
cultades y recursos para vigilar 
el gasto público y aplicar sancio-
nes por desvíos.

Según un análisis de la Aso-
ciación Nacional de Organismos 
de Fiscalización Superior y Con-
trol Gubernamental (Asofis), que 
aglutina a los auditores de todas 
las entidades, sólo los órganos fis-
calizadores de Querétaro y Vera-
cruz tienen autonomía constitu-
cional expresa.

En atribuciones, ocho instan-
cias no están facultadas para veri-
ficar cuentas públicas de munici-
pios y sólo nueve pueden revisar 
organismos autónomos.

Marco Cancino, experto del 
Centro de Investigación para el 
Desarrollo (CIDAC), aseguró que 
los auditores no tienen “dientes”.

“No son elefantes blancos por-
que tampoco se han creado gran-
des estructuras burocráticas; más 
bien son vigilantes sin ‘dientes’: 
no tienen suficientes atribuciones 
para fiscalizar los recursos públi-
cos estatales”, señaló.

Agregó, en entrevista, que los 
organismos fiscalizadores sólo ve-
rifican entre 3 y 5 por ciento de 
los recursos ejercidos, cuando la 
muestra auditable de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) 
es de más de 8 por ciento y los es-
tándares internacionales marcan 
que debe ser de 10 por ciento.

El estudio de la Asofis, orga-
nismo encabezado por la ASF, in-
dica que sólo en Tamaulipas e Hi-
dalgo las entidades paraestatales 
son auditadas.

Además, señala que, salvo 
Nuevo León, ningún estado con-
templa auditoría de fideicomisos.

Expone que el Edomex y Mi-
choacán fiscalizan sólo entes pú-
blicos, cuando el resto puede ve-
rificar a personas físicas y morales 
que hayan ejercido recursos pú-
blicos y, en 21 estados, también a 
personas públicas y privadas.

Añade que 27 organismos 
presentan informes trimestrales 
de resultados. Sin embargo, pa-
ra Aguascalientes, Baja California 
Sur, Guanajuato, Morelos y Sina-

loa, no hay plazos establecidos.
La reforma, en 2008, al Artí-

culo 116 de la Constitución esta-
bleció que las entidades fiscaliza-
doras de los estados y el DF ten-
drían autonomía de gestión.

Juan Pardinas, director de 
finanzas públicas del Instituto 
Mexicano para la Competitivi-
dad (Imco), afirmó que es funda-
mental fortalecer la autonomía y 
capacidad de las auditorías estata-
les dado que son las responsables 
de vigilar el proceso fiscal.

“Desgraciadamente, en mu-
chos congresos estatales, el hecho 
de que haya pluralidad y repre-
sentación de varios partidos polí-
ticos no necesariamente se refle-
ja en una sólida división de pode-
res y un contrapeso real frente a la 
fuerza de los Gobernadores”.

Admiten debilidAd
Juan Manuel Portal, auditor supe-
rior de la Federación, reconoció 
en entrevista que a las entidades 
fiscalizadoras de los estados les 
falta autonomía e independencia 
para poder actuar eficazmente.

Incluso aseguró que, en algu-
nos estados, es perceptible la de-
pendencia de los auditores hacia 
los gobernantes.

NACIONAL 6

d Revelan cómo evadió 
Jacobo Tagle Dobín 
a las autoridades 
durante cinco años

Claudio Barrera  
y Ricardo Moya

TOLUCA.- Hace cinco años, Isa-
bel Miranda de Wallace empren-
dió la búsqueda de los secuestra-
dores y asesinos de su hijo. Ayer, 
por fin, vio capturado al último 
de ellos.

Gracias a la detención logra-
da por la Procuraduría de Justi-
cia del Estado de México, la ahora 
activista en favor de las víctimas 
de secuestro encaró, mirando a 
los ojos, a Jacobo Tagle Dobín.

A sólo unos metros de dis-
tancia, con el Procurador Alfredo 
Castillo de por medio, Miranda le 
exigió a Tagle que públicamente 
reconociera su participación en el 
secuestro y homicidio de su hijo, 
Hugo Alberto Wallace Miranda.

“Te pido que me digas si co-
rroboras lo que ayer dijiste res-
pecto a la participación de todos 
los implicados, de Brenda Queve-
do Cruz, de César Freyre Morales, 
de los hermanos Castillo Cruz, de 
Juana Hilda y tú, en el secuestro 
de mi hijo”, reclamó.

Tagle reconoció su participa-
ción en el crimen y su asociación 
con el resto de los implicados, los 
cuales, todos, fueron aprehendi-
dos gracias a las investigaciones 
de la propia Isabel Miranda.

“Daniel Fernández Gutié-
rrez”, “Alejandro González Gar-
cía” y “Samuel Saúl Laferis” son 
algunos alias que Tagle usó para 
evadir a las autoridades.

Cambió de domicilio por lo 
menos en siete ocasiones dentro 
de Cuautitlán Izcalli.

Al momento de ser detenido, 
se le encontraron identificaciones 
falsas, así como una maleta en la 
que llevaba dentaduras postizas, 
pelucas y otros elementos para 
cambiar su aspecto.

CIUDAD 1 • JUSTICIA 8

Yáscara López  
y Óscar Balderas

Pese a que la Coparmex-DF re-
porta “narcocuotas” en la Conde-
sa y Polanco y que organizaciones 
civiles denuncian extorsiones en 
toda la Ciudad, la Procuraduría 
capitalina asegura que las vícti-
mas son principalmente de zonas 
populares de Iztapalapa y Gusta-
vo A. Madero.

“Normalmente son pequeños 
empresarios que están estableci-
dos en colonias populares, al igual 
que comerciantes”, señaló el fiscal 
antisecuestro de la PGJDF, Óscar 
Montes de Oca.

“Ellos (los extorsionadores) 
pasan, piden información, ven có-
mo están las instalaciones, ven 
cuántos son, toman tarjetas, pu-
blicidad y aprovechan esa infor-
mación para realizar llamadas.

“(Les dicen) que pertenecen 
a un cártel de narcotráfico y que 
necesitan dinero para sostenerse 
o, en su caso, que alguien les pa-
gó para matarlos”, dijo.

Agregó que 80 por ciento de 
las víctimas no denuncia y 10 por 
ciento prefiere pagar hasta 20 mil 
pesos para que los extorsionado-

res no cumplan sus amenazas.
Sin embargo, según el funcio-

nario, este delito no ha registrado 
un incremento y hay más perso-
nas detenidas.

Por su parte, Fernando Ruiz, 
presidente del Consejo para la 
Ley y los Derechos Humanos, re-
prochó que las autoridades mini-

micen el cobro de “derecho de pi-
so” en la Ciudad.

“Negar que exista es ridículo. 
Es lo mismo que ocurrió con las 
extorsiones telefónicas, y hoy son 
práctica común de grupos dentro 
de las cárceles”, afirmó.

CIUDAD 6

La noche del 8 de diciem-
bre de 1980 en la ciudad 
de Nueva York, el doctor 

Stephan G. Lynn acababa de re-
tirarse a descansar cuando lo lla-
maron de emergencia desde el 
Hospital Roosevelt, donde enca-
bezaba el área de urgencias.

En el hospital, recibió a un 
hombre cargado por dos policías y 
cuyo pecho estaba teñido de san-
gre. No reconoció a John Lennon, 
quien había sido baleado.

“Las enfermeras le quitaron la 
ropa, y, al retirarle la cartera, nos 
percatamos de que se trataba de 
Lennon”, rememora Lynn.

“Abrí el pecho de John Len-
non y, literalmente, tuve su co-
razón en mis manos. El corazón 
estaba vacío cuando empecé a 
bombearlo (...) Sabíamos que las 
posibilidades eran escasas”.

Fue el mismo doctor quien 
hizo oficial el deceso en una rue-
da de prensa.

Luis Carrillo
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¿Aprueba la forma como 
marcelo ebrard está haciendo 
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¡A patinar 
al Zócalo!
Con patinaje artístico, 
hockey y juegos 
pirotécnicos fue 
inaugurada anoche
la pista de hielo.
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De nuevo, 
a gastar 
Tras invertir 22 mdp en 
el Museo de Sitio Virtual 
de Palacio Nacional, 
el Gobierno federal lo 
cerró... para rehacerlo.
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Darían al ‘Ponchis’ 
3 años de prisión
Por ser menor de edad, 
la ley sólo contempla un 
castigo menor para el 
niño sicario que degolló 
a cuatro personas.
PáginA 2
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Toma high-tech 
a los juguetes
Barbie, Monopoly, 
el ajedrez y otras 
diversiones llegan 
muy modernizadas 
para esta temporada.
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¡AjúA!
CAmpeones
monterrey levantó anoche su cuarta 
copa como campeón del futbol 
mexicano tras vencer 3-0  
a santos (5-3, global)  
con goles de “Chupete” 
suazo y Basanta. 
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d Jacobo Tagle (izq.) confesó que tiraron el cadáver descuartizado de Alberto Wallace en la zona de Cuemanco.
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Pone a sus trazos  
color mexicano
Con su arquitectura de 
sello nacionalista, José 
de Yturbe Bernal le da 
la vuelta al mundo.
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Integra Madero CEN; no es plural, acusa Gil Los 13 
propuestos por el Consejo nacional 

 
Marca reclamo de desequilibrios elección panista. Obligan mujeres a respetar 40% de cuota de 
género y complican acuerdos 
Carole Simonnet 
 
(6 diciembre 2010).- El presidente del PAN, Gustavo Madero, armó ayer un Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
de 40 posiciones repartidas casi exclusivamente entre sus seguidores y el ala conservadora representada por 
Cecilia Romero y los gobernadores de Morelos y Guanajuato. Ofreció también espacios a los ex candidatos 
Francisco Ramírez Acuña y Judith Díaz. Roberto Gil, quien el sábado quedó en segundo lugar de la elección de 
dirigente, rechazó la lista y denunció en un comunicado la total exclusión de su grupo. 
 
En su segundo día de trabajo, el Consejo Nacional panista tardó en arrancar la sesión debido a que Madero y sus 
operadores seguían negociando el número de lugares para los diferentes grupos del partido. Pasadas las 13:00 
horas, el senador propuso finalmente a los consejeros nacionales aprobar una primera lista de 27 nombres, entre 
los cuales figuraban sólo cinco panistas afines a Roberto Gil: los alcaldes de Monterrey, Fernando Larrazábal, y el 
de León, Ricardo Sheffield, así como el ex precandidato a la Gubernatura de Tamaulipas, Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca; el ex alcalde del puerto de Veracruz, Julen Rementería y el jalisciense, Ricardo Rodríguez 
Jiménez. 
 
La negociación había dejado ya insatisfecho al equipo de Roberto Gil a quien el operador electoral, Jorge 
Manzanera, insistía en que debían respetarle un tercio del CEN y garantizarle la presencia de ocho nombres en la 
lista de 27 armada por Madero. Sin embargo, el nuevo dirigente nacional se había negado y sólo ofreció cinco 
posiciones. Los otros tres lugares tendrían que buscar acomodo en la lista de 13 miembros que el propio Consejo 
propone y vota. 
 
  
Rebelión femenina 
  
Al conocer la lista de Madero, que incluía a 22 hombres y 5 mujeres, un grupo de consejeras panistas se rebeló y le 
exigió que se respetara la disposición del reglamento de otorgar a las féminas al menos 40 por ciento del CEN. Al 
decretarse un receso, la Primera Dama, Margarita Zavala, tomó esa bandera y subió a las oficinas del nuevo 
dirigente para modificar la lista. Madero quitó finalmente a los cinco panistas que eran afines a Gil y colocó en su 
lugar a cinco mujeres, de las cuales sólo tres habían apoyado a Gil: Luisa María Calderón, hermana del Presidente 
Felipe Calderón, y las diputadas federales Gloria Luna y Dolores del Río. 
 
La propuesta, aprobada por el Consejo, terminó de enfurecer a Gil, a Manzanera y al ex dirigente nacional, 
Germán Martínez, quienes anunciaron que retiraban todas sus propuestas para la integración de la lista de 13 
panistas que complementarían el CEN. "Tras largas horas de conversaciones, no hubo condiciones para llegar a un 
acuerdo y para garantizar su debido cumplimiento. Por tal razón, Roberto Gil Zuarth retiró las propuestas que 
había presentado. "Ambos candidatos (Gil y Madero) acordaron integrar un Comité Ejecutivo Nacional que 
reflejara la pluralidad del partido y que velara por equilibrios estatales. Roberto Gil Zuarth lamenta que no se 
hubiere honrado al compromiso de conformar un Comité Nacional plural", señalaron en un comunicado. 
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El propio Roberto Gil expresó su molestia a Margarita Zavala en una conversación en el patio adjunto al salón. 
Tras esa retirada, el grupo de Madero y el de la candidata Cecilia Romero se quedaron con 30 de las 40 posiciones. 
Madero, quien ganó por apenas 6 votos a Gil, incluyó en total a 19 panistas, entre ellos los secretarios de 
Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, y de la Función Pública (SFP), Salvador Vega, así como 
el ex vocero de Los Pinos, Maximiliano Cortázar; el subsecretario de la SFP, Rogelio Carbajal; la subsecretaria de 
Salud, Maki Ortiz, y el secretario de gobierno de Baja California, Cuauhtémoc Cardona. Gil Zuarth se quedó con 
tres mujeres, dos de las cuales ni siquiera impulsó, mientras que el ala conservadora arrasó con 11 posiciones. 
 
Es así que Cecilia Romero se perfila como secretaria general del PAN y en el CEN estarán los gobernadores de 
Morelos, Marco Adame, y de Guanajuato, Juan Manuel Oliva, así como otros 8 aliados. El ex Gobernador 
Francisco Ramírez Acuña no fue incluido en el CEN pero será representado por Beatriz Zavala, Juan José 
Rodríguez Prats, Marko Cortes y Gabriela Cuevas. Además, entró por la lista de los consejeros el diputado Javier 
Corral, quien ha tenido una línea crítica hacia el Presidente Felipe Calderón. Como aliadas de la senadora Judith 
Díaz, última de la elección, quedaron la ex funcionaria de Semarnat, Cecilia Laviada y la diputada Mariela Pérez de 
Tejada. 
 
Tras clausurar el cónclave, Madero lamentó el comunicado de Gil Zuarth pero negó haber excluido a su grupo del 
CEN. "Lamento mucho el comunicado que ha expresado (Gil), obviamente no comparto esta opinión, respeto su 
posición, una posición delicada, complicada, pero yo absolutamente mantengo siempre un diálogo respetuoso con 
él y con toda la gente que lo apoyó", indicó. 
 
  
 La alineación 
  
El nuevo Comité Ejecutivo Nacional del PAN quedó integrado en su mayoría por simpatizantes de Gustavo 
Madero e integrantes de El Yunque: 
  
  
Los 27 propuestos por Gustavo Madero 
  
· Juan Molinar Horcasitas, titular de la SCT. 
 
· Salvador Vega Casillas, titular de la SFP. 
 
· Rogelio Carbajal, subsecretario SFP. 
 
· Luis Alberto Villarreal, senador. 
 
· Octavio Germán Olivares, dirigente en Edomex. 
 
· Jesús Ramírez Rangel, diputado federal. 
 
· María Elena Álvarez de Vicencio, consejera nacional vitalicia. 
 
· Obdulio Ávila, presidente PAN en el Distrito Federal. 
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· Asunción Caballero May; líder de diputados de Campeche. 
 
· Rubén Camarillo, senador. 
 
· Cuauhtémoc Cardona, secretario de gobierno de Baja California. 
 
· Rodolfo Dorador, senador. 
 
· Maximiliano Cortázar, ex vocero de Presidencia. 
 
· Mariana Gómez del Campo, líder de diputados DF. 
 
· Elia Hernández, diputada local Guanajuato. 
 
· Luisa María Calderón, hermana del Presidente. 
 
· Gloria Luna, diputada federal. 
 
· Dolores del Río, diputada federal. 
 
· Cecilia Romero, ex titular INM. 
 
· Marco Adame, Gobernador de Morelos. 
 
· Juan Manuel Oliva, Gobernador de Guanajuato. 
 
· Juan Carlos Mondragón, dirigente en Puebla. 
 
· Herbert Taylor, ex secretario de Innovación en Jalisco. 
 
· Gustavo Parra, diputado local Edomex. 
 
· Beatriz Zavala, senadora. 
 
· Marko Cortes, senador. 
 
· Mariela Pérez de Tejada, diputada federal. 
 
  
  
  
Los 13 propuestos por el Consejo Nacional 
  
· Esmeralda Cárdenas, delegado SCT Colima. 
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· José Ramón Téllez Juárez, ex coordinador de Estados del CEN . 
 
· Maki Ortiz, subsecretaria de Salud. 
 
· Jorge Ocejo, senador. 
 
· Héctor Larios Córdova, secretario de Gobierno de Sonora. 
 
· Fernando Torres Graciano, dirigente en Guanajuato. 
 
· Teresa Ortuño, senadora. 
 
· Alejandra Reynoso, diputada federal. 
 
· Juan José Rodríguez Prats, ex diputado federal. 
 
· Javier Corral, diputado federal. 
 
· Gabriela Cuevas, diputada federal. 
 
· Cecilia Laviada, ex funcionaria de Semarnat. 
 
· Alfredo Rivadeneyra, ex secretario general de PAN. 
 
 
 
 
 
 

Enfila Romero a secretaría 
Carole Simonnet 
 
(6 diciembre 2010).- El presidente del PAN, Gustavo Madero perfiló a Cecilia Romero como nueva secretaria 
general de ese partido Su nombramiento, que deberá ser ratificado por los 40 integrantes del Comité Ejecutivo 
Nacional en su primera sesión de trabajo, es producto de un acuerdo que selló el senador con el ala conservadora 
del PAN y en especial con los gobernadores de Morelos, Guanajuato y Jalisco. Romero, quien terminó tercera en la 
primera ronda de votación el sábado, detrás de Gustavo Madero y Roberto Gil, había aceptado declinar antes de la 
segunda vuelta para garantizar el triunfo al primero. 
 
De concretarse el pacto la próxima semana, el PAN tendrá en su segundo cargo de mayor nivel a una mujer 
cuestionada en agosto pasado por la masacre de 72 migrantes en San Fernando, Tamaulipas, cuando era titular del 
Instituto Nacional de Migración. 

 
 



 
 LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
5 

Amagan a Ortega con tomar el PRD 
 
Exige el G-8 salida inmediata del dirigente. Acuerdan corrientes iniciar acciones legales y políticas 
para acelerar el cambio de presidente 
 
Érika Hernández 
 
(6 diciembre 2010).- El bloque de corrientes contrarias al presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, amenazó 
ayer con tomar la sede nacional de su partido si Nueva Izquierda no acepta negociar el método para renovar la 
dirigencia y la línea política del sol azteca rumbo a 2011 y 2012. 
 
"Toma nacional de nuestra sede partidista. Organizar la ocupación de nuestra casa común: la sede nacional de 
nuestro partido. Significaremos que desde ese lugar puede y debe conducirse una organización nacional, la más 
importante de la izquierda mexicana", dice uno de los resolutivos del llamado Grupo de los 8 (G-8). 
 
Leído por el senador Carlos Sotelo, el documento explica que, además, organizarán una "jornada de reflexión" 
sobre la existencia del PRD y en la que participen intelectuales, artistas y diversas personalidades. 
 
Dirigentes del G-8 señalaron que, en los primeros días de enero de 2011, organizarán un evento político-cultural 
en la sede nacional de su partido, la cual no tiene auditorio. 
 
Luego de dos días de análisis, las corrientes Izquierda Democrática Nacional (IDN), Unidad Nacional de las 
Izquierdas (Unir), Grupo de Acción Política (GAP), Democracia Social, Izquierda Social, Red de Izquierda 
Revolucionaria y Cívicos, Frente Amplio Revolucionario y Unidad Patriótica acordaron emprender todas las 
acciones legales y políticas hasta lograr que Ortega deje la presidencia del partido. 
 
"Crear un equipo jurídico para tener la capacidad de controvertir la constante ilegalidad en que incurre la 
dirección nacional enquistada en nuestro partido. La lucha de nuestro movimiento es por defender la línea política 
aprobada por el Congreso Nacional. 
 
"Realizar una consulta, el 5 de febrero, para que la militancia confirme la cancelación de las alianzas con la 
derecha calderonista y la expulsión de nuestra organización del hasta hoy presidente nacional, Jesús Ortega", 
indica la resolución. 
 
Alejandro Sánchez Camacho, de IDN, reconoció que la sucesión se está complicando, pues, aunque entre ambos 
bloques hay disposición para negociar que el ex Gobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas sea el relevo de 
unidad en la presidencia del partido, las diferencias se mantienen sobre la línea de las alianzas con el PAN. 
 
Martí Batres, de Izquierda Social, aseguró que la actual dirigencia no ejerce un papel de verdadera oposición. 
 
"Nueva Izquierda ha llevado al PRD al desastre. Pretender impedir el regreso del PRI a la Presidencia de la 
República aliándose con el PAN es absurdo. Que se vaya Jesús Ortega", demandó Batres. 
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Carta a AMLO 
  
La corriente Unidad y Renovación (UnyR), liderada por Carlos Reyes Gámiz, demandó a Andrés Manuel López 
Obrador no dividir más al PRD rumbo a 2012. 
 
"Nadie tiene la verdad absoluta. El que llegue mejor posicionado (de Marcelo Ebrard y López Obrador) implica 
que puede ser usted el candidato, pero también que podría no serlo. No existe destino manifiesto en cuanto a la 
candidatura presidencial de las izquierdas hacia el 2012", dice una carta que la UnyR envió al tabasqueño. 
  
Así lo dijo 
  
"Toma nacional de nuestra sede partidista. Organizar la ocupación de nuestra casa común: la sede nacional de 
nuestro partido". 
 
Resolutivo del Grupo de los 8 
 
"A estas personas las responsabilizamos de las posibles agresiones que pudieran sufrir los compañeros que 
laboran en las oficinas centrales". 
 
Jesús Ortega 
Presidente del PRD 
 
 
 
 

Rechazan 'Chuchos' chantajes 
 
Érika Hernández 
 
(6 diciembre 2010).- Nueva Izquierda, la corriente del presidente del PRD, Jesús Ortega, rechazó ayer las 
presiones de grupos opositores que exigen renovar ya la dirigencia. Reunidos en Oaxtepec, Morelos, los líderes de 
los "Chuchos" se enteraron del amago del Grupo de los 8 de tomar las instalaciones de la sede nacional de su 
partido y llamaron a sus simpatizantes a no dejarse chantajear. Más tarde, Ortega emitió un pronunciamiento en 
el que pidió a la militancia no caer en la provocación del G-8 y de diputados federales afines a Andrés Manuel 
López Obrador, como Gerardo Fernández Noroña y Mario di Constanzo. 
 
"El asalto de las oficinas del partido son de las acciones que practicaban los fanáticos de las camisas pardas en 
contra de los militantes de la izquierda y otros ciudadanos en la Alemania de la preguerra", señaló. 
 
Ortega expresó su disposición a negociar su sucesión. 
 
Por la mañana, Nueva Izquierda acordó apoyar al ex Gobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas, como posible 
candidato a la presidencia del PRD. 
Propusieron citar a consejo nacional en las próximas dos semanas, publicar la convocatoria en los primeros días 
de enero y realizar la elección en marzo de 2011. 
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Cada quien sus broncas... 

 
(6 diciembre 2010).- Los encuentros sostenidos ayer por las cúpulas del PRD y el PAN ocasionaron 
desaveniencias entre tribus:  
 
AMAGO. La corriente opositora a "Los Chuchos", de la que forma parte Dolores Padierna, amagó con la toma de 
las instalaciones del partido. Sostuvieron un evento en el monumento a Lázaro Cárdenas. EN ESO NO 
QUEDAMOS... Roberto Gil, aspirante a la dirigencia del PAN que declinó en favor de Gustavo Madero, dialoga con 
Margarita Zavala, inconforme por la conformación del CEN blanquiazul. 
 
  

 
Impone Cámara plan de ahorro al Presidente 
 
Obligan a Calderón a racionalizar gasto y ajustar estructuras administrativas 
 
Claudia Guerrero 
 
(6 diciembre 2010).- Mientras los Gobernadores ejercerán el gasto federal de 2011 con laxas medidas de 
control, el Presidente Felipe Calderón tendrá nuevas obligaciones para informar sobre la aplicación de medidas de 
austeridad y recortes al gasto corriente. 
 
La Cámara de Diputados, con mayoría priista, modificó la propuesta del Ejecutivo e incorporó nuevos candados 
para obligar al Gobierno federal sobre rendición de cuentas e informar sobre el uso de los recursos. 
 
Ahora, además de reportar en los informes trimestrales el avance y resultados de acciones de austeridad y ahorro, 
ajuste de gasto corriente y mejora y modernización de la gestión pública, la Secretaría de Hacienda deberá 
"reflejar" los resultados de las medidas adoptadas en los rubros de servicios personales y gasto administrativo y de 
operación. 
 
De acuerdo con un análisis del Centro de Estudios de Finanzas Públicas de la Cámara baja, las dependencias 
federales están obligadas a reportar los ahorros obtenidos cada tres meses en las contrataciones por honorarios y 
eventuales, viáticos, pasajes y gastos de representación, así como de asesoría y consultoría. 
 
La lista deberá incluir información sobre erogaciones relacionadas con el pago de horas extras y hasta costos de 
operación incluyendo servicios, materiales y suministros. 
 
Por otro lado, los diputados incorporaron al Decreto de Presupuesto, que el Ejecutivo federal deberá entregar a la 
Cámara a más tardar el 15 de marzo de 2011, un reporte de la aplicación del Programa Nacional de Reducción del 
Gasto Público durante el ejercicio 2010. 
 
En el documento tendrá que incluir resultados específicos por la aplicación de medidas como racionalizar el gasto 
de operación, y compactar estructuras administrativas de las dependencias y entidades federales, así como las que 
son sujetas a control presupuestario directo. 
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Además, obligaron al Presidente a rendir cuentas sobre los resultados obtenidos por la revisión de duplicidad de 
funciones, y la reducción de niveles salariales equivalentes en subsecretarías, jefaturas de unidad y direcciones 
generales que no tengan dichos cargos. 
 
Los datos sobre la reducción de direcciones generales adjuntas, un comparativo de las plazas existentes al cierre de 
los ejercicios 2009 y 2010 de cada una de las dependencias y entidades federales, también tendrán que reportarse 
a San Lázaro. 
 
"El Ejecutivo federal, por conducto de la SHCP, reportará trimestralmente a la Cámara de Diputados, el avance en 
el cumplimiento de compromisos y metas de ahorro de las dependencias y entidades, en el marco del Programa 
Nacional de Reducción de Gasto Público", dice el análisis. 
 
Medidas de austeridad 
  
El Decreto del Presupuesto de Egresos 2011 incluye las siguientes obligaciones del Gobierno federal en materia de 
austeridad. 
 
Programa de reducción del gasto público 
· Racionalizar gasto de operación 
· Compactar estructuras administrativas 
· Revisar duplicidad de funciones 
· Reducir direcciones generales adjuntas 
· Comparativo de plazas existentes al cierre de ejercicios 2009 y 2010 
· Cuantificación del ahorro obtenido 
  
Rubros 
· Servicios personales 
· Gasto administrativo 
· Gasto de operación 
· Gastos de representación 
· Gasto corriente 
  
Otros renglones  
· Contrataciones por honorarios y eventuales 
· Pago de horas extras 
· Viáticos 
· Asesorías 
· Consultorías 
· Capacitación 
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Niegan PRI y Verde frenar reformas 
 
Manlio Fabio Beltrones 
 
(6 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Los coordinadores del PRI y el PVEM en el Senado rechazaron ayer las expresiones del Presidente Felipe 
Calderón, quien culpó al Congreso de frenar las reformas que requiere el País. 
 
En un comunicado, el líder de los legisladores priistas, Manlio Fabio Beltrones, pidió evitar la confrontación y 
dejar de lado las visiones partidistas en aras de aprobar las reformas pendientes. 
 
"Tenemos que elevar la mira, sacar los acuerdos y reformas que necesita el País y dejar atrás la confrontación. La 
gente no admite pretextos y exige el cumplimiento de las responsabilidades públicas. No caigamos en la trampa de 
la polarización. 
"Imponer las visiones partidistas en el ámbito de las relaciones entre los poderes públicos es un camino 
equivocado. No podemos estancarnos en controversias inútiles cuando la situación del País es sumamente 
delicada en materia de seguridad pública y desempleo y el entorno económico global es aún incierto", planteó 
Beltrones. 
 
Expuso que la Cámara alta aprobará por lo menos tres reformas antes de que concluya el periodo ordinario de 
sesiones el próximo 15 de diciembre. 
 
Aseguró que la próxima semana se votarán las leyes de Competencia Económica o Antimonopolios, la 
reglamentación de las llamadas Acciones Colectivas y la reforma del nuevo Sistema de Justicia para Adolescentes. 
 
Beltrones no mencionó las reformas impulsadas por el Presidente Felipe Calderón y que aún están pendientes, 
como la creación del Mando Único Policial, la Ley contra el Lavado de Dinero y las modificaciones al fuero militar. 
 
Sin embargo, en otro comunicado, el presidente de la Comisión de Gobernación, Jesús Murillo Karam, reiteró sus 
críticas a la propuesta presidencial sobre lavado de dinero. 
 
"La iniciativa presidencial ha sido criticada por tener enfoque de recaudación fiscal, más que de persecución de las 
prácticas delictivas, y por facultar a notarios públicos como sujetos obligados para investigar dicho ilícito", señaló 
Murillo Karam. 
 
En tanto, el coordinador del PVEM, Arturo Escobar, rechazó que el Congreso esté actuando con lentitud. 
 
"Si aprobáramos el Mando Único Policial sin consenso y sin ninguna modificación, o sin pulir ni afinar las 
propuestas planteadas como la reforma política o la reforma energética, entonces estaríamos dando respuesta a 
urgencias o caprichos que podrían resultar fatales para el País", precisó. 
 
Al defender la labor legislativa, recordó que las reformas estructurales pendientes deben contar con el acuerdo y el 
consenso de todas las fuerzas políticas. 
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Rechazan terna de FCH a Corte 

 
Propuso a 3 mujeres para sustituir a Gudiño. Considera oposición en la Cámara alta que las 
aspirantes no cubren el perfil 
Claudia Guerrero 
 
(6 diciembre 2010).- Las bancadas del PRI, PRD y PT en el Senado valoran la posibilidad de regresar al 
Ejecutivo la terna de propuestas que envió para designar a una nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), en sustitución del fallecido José de Jesús Gudiño Pelayo. Integrantes de la Comisión de Justicia 
y de la Mesa Directiva de la Cámara alta explicaron que existen reservas sobre el perfil de las aspirantes y sobre la 
intención del Presidente Felipe Calderón de tratar de asegurar la llegada al cargo de Elvia Díaz de León, a quien se 
relaciona con el PAN. Los legisladores reconocieron que el rechazo a la terna puede generar una polémica y 
acusaciones por supuesta discriminación de género. 
 
Sin embargo, adelantaron que ya analizan la ruta a seguir pare evitar esa interpretación. "Hay un debate de fondo: 
el presidente nos manda una candidata cercana a él y al PAN y dos que no necesariamente tienen la trayectoria 
que se requiere para estar en la Corte. "El debate es si le damos a la derecha sus 11 votos en la Corte o si buscamos 
alguien de perfil liberal y que defienda el Estado laico en el asiento que dejó el ministro Gudiño Pelayo", expresó 
uno de los senadores que pidió no ser citado. El legislador sostuvo que la Cámara ha recibido una serie de quejas 
de magistrados de todo el País por la propuesta del Presidente Felipe Calderón. 
 
Explicó que los magistrados han cuestionado los perfiles de las aspirantes. Tras adelantar que las candidatas 
comparecerán ante la Comisión de Justicia el próximo jueves, otro legislador federal consideró que existe una 
evidente "debilidad en los perfiles". Recordó que por lo menos dos de las candidatas han pasado por cargos como 
la secretaría de Estudio y Cuenta de la Corte, lo que les da cercanía a los ministros en funciones, pero no 
necesariamente la trayectoria que se requiere. 
 
En la última sesión ordinaria, el coordinador del Partido del Trabajo, Ricardo Monreal, propuso abiertamente 
rechazar la terna presidencial. 
 
Desde la tribuna, reconoció que existe el riesgo de que la Cámara alta sea tachada de misógina ante la decisión de 
no aceptar a ninguna de las tres candidatas. Sin embargo, pidió a los legisladores asumir el riesgo, ya que los 
perfiles de las propuestas de Calderón no cumplen -según dijo- con lo que requiere la Corte. "Es una terna 
mañosa, con una propuesta única que pretende el Gobierno sea así, y luego es mañosa porque es una terna de 
mujeres, si la rechazamos van a decir que dónde está el espíritu feminista, misóginos nos van a decir a los que 
estamos viendo de fondo el procedimiento", dijo. "Por esa razón yo soy de la idea de que debería rechazarse, pero 
además dos de ellas tienen profundo perfil panista de derecha. Han trabajado con conservadores, su historia 
política y su historia en la Judicatura, así lo demuestran". 
 
El Ejecutivo propuso los nombres de Elvia Díaz de León, Andrea Zambrana Castañeda y Lilia Mónica López 
Benítez. 
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Así lo dijo 
  
"Es una terna mañosa porque es de mujeres, si la rechazamos van a decir que dónde está el espíritu feminista, 
misóginos nos van a decir". 
 
  
  
"Soy de la idea de que debería rechazarse, dos de ellas tienen profundo perfil panista. Han trabajado con 
conservadores, su historia política y su historia en la Judicatura así lo demuestran. 
 
Ricardo Monreal", Senador del PT 
 
 
 
 
 

Encuesta / Lo aprueban, pero disgusta 
 
(6 diciembre 2010).- ¿Aprueba la forma como Marcelo Ebrard está haciendo su trabajo como Jefe de 
Gobierno? 
 

  Jun. Dic. 

Aprueba  44% 50% 

Desaprueba 46% 43% 

 
  
  
¿Cómo lo calificaría? 
 

Junio Diciembre 

5.7 5.9 

 
  
  
  
¿Le gusta el estilo de gobernar de Ebrard? 
 

No le gusta 50% 



 
 LUNES 6 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

Sí le gusta  44% 

 
  
  
¿Está de acuerdo con que haga proselitismo político en otros estados? 
 

  Jun.  Dic. 

De acuerdo  16%  13% 

En desacuerdo  36%  30% 

Le es indiferente 44 % 54% 

 
  
Metodología: encuesta en vivienda en el DF realizada el 27 y 28 de noviembre a 855 adultos. Realización: 
REFORMA 
 
 
 

Fiscalizan a estados 19 ex funcionarios 

 
Carecen de independencia auditores del País. Tienen antecedentes de haber sido servidores 
públicos y miembros de partidos 
Luis Brito 
 
(6 diciembre 2010).- Sólo 13 de los 32 auditores estatales del País no tienen antecedentes públicos como 
funcionarios municipales, estatales o federales. Los restantes han ocupado uno o varios cargos públicos o 
pertenecían a algún partido político antes de asumir el cargo. De acuerdo con el Artículo 116 constitucional, los 
titulares de las auditorías deben tener experiencia de al menos un lustro y ser elegidos por las dos terceras partes 
de los Congresos estatales. 
 
Sin embargo, en la práctica esto no es así. Existen casos de auditores cuyos nombramientos generaron 
controversia por tratarse de ex funcionarios cercanos a los Gobernadores en turno. Uno de los más polémicos fue 
el de Rosa Lizbeth Caña Cadeza al frente de la entidad fiscalizadora superior de Oaxaca, en abril de 2008. Caña 
Cadeza fue Procuradora General de Justicia del Gobernador Ulises Ruiz hasta abril de 2007, cuando dimitió del 
cargo para aspirar a una diputación local por la vía plurinominal por la alianza Partido Verde-PRI. 
 
Otro caso es el de Gerardo Robles Riestra, titular de la entidad fiscalizadora de Tamaulipas. Antes de ocupar ese 
cargo, fungió como subsecretario de Ingresos de la Secretaría de Finanzas del Gobierno de Eugenio Hernández. En 
tanto, el auditor estatal saliente, Raúl Hernández Chavarría, ocupó posteriormente el cargo que Robles Riestra 
dejó vacante. Actualmente, al menos ocho auditores superiores pertenecieron a alguna área de la Secretaría de 
Finanzas de su Estado durante la Administración en la que fueron designados o en anteriores, entre ellos los de 
Baja California, Coahuila, Querétaro y San Luis Potosí. 
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Los titulares de las entidades fiscalizadoras del DF, Chiapas, Sonora y Michoacán fueron servidores públicos a 
nivel federal en distintos tipos de tareas y épocas. Los auditores de Aguascalientes, Baja California Sur, Campeche, 
Edomex, Guanajuato, Guerrero, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Puebla, Quintana Roo, Veracruz y Yucatán no 
tuvieron puestos públicos antes de ser nombrados. Sin embargo, eso no ha evitado que algunos de ellos hayan sido 
señalados como cercanos a funcionarios estatales o por verse involucrados en escándalos. 
 
Este año, el auditor de Morelos, Gerardo Casamata, fue sujeto a proceso penal ante un juez federal por falsedad en 
declaraciones durante un juicio laboral. 
 
Legisladores panistas locales del Edomex criticaron la designación de Fernando Valente Baz como auditor, en 
octubre de 2009, y fue acusado de ser socio de un despacho que realizaba revisiones a dependencias estatales y era 
cercano al contador gubernamental Marco Antonio Esquivel. 
 
  
ADMITEN PROBLEMAS 
  
Juan Manuel Portal, auditor superior de la Federación, reconoció que a las entidades fiscalizadoras de los estados 
les falta autonomía e independencia para poder actuar de manera eficaz. En algunos estados, dijo, es perceptible la 
dependencia de los auditores hacia los gobernantes. Las entidades fiscalizadoras, señaló Portal, deben mantener 
autonomía técnica y de gestión para desarrollar su trabajo y una independencia total del gobernante cuyo gasto 
auditan. 
 
"Qué ocurre: hay algunos estados en donde esa independencia no se percibe y no se percibe por los resultados. 
Hay cierta dependencia más hacia el Ejecutivo, hacia los auditados, lo que impide, por alguna de las dos razones, 
la independencia del puesto", dijo. La autonomía técnica consiste en que las entidades fiscalizadoras tengan 
facultad para armar su plan de trabajo y decidan qué recursos y cuando y cómo los auditan, mientras que la de 
gestión es contar con las finanzas necesarias. 
 
  
  
  
Parcialidad 
  
La independencia de gestión ha quedado a un lado en la mayoría de las auditorías estatales. 
 
  
Baja California: Arturo González Luna. Ex director de la Secretaría de Finanzas estatal. Designado en 2010. 
 
Coahuila: José Armando Plata Sandoval. Ex coordinador de asesores de la Secretaría de Finanzas. Designado en 
2007. 
 
Colima: María Cristina González Márquez. Ex Tesorera del Municipio de Colima. Despacha desde 2009. 
 
Chiapas: Humberto Blanco. Ex director de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos, indagado por 
sobreprecio de libros entre 1999 y 2001. Designado en 2007. 
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Chihuahua: Sérbulo Lerma. Ex asesor de la dirección de Contabilidad de la Secretaría de Finanzas. Despacha 
desde 2007. 
 
Durango: Luis Arturo Villarreal Morales. Ex Contralor y ex Tesorero del Municipio de Durango. Designado en 
octubre de 2007. 
 
Michoacán: Verónica Esther Mendoza. Ex directora en la Secretaría de Turismo estatal. Designada en septiembre 
de 2007. 
 
Morelos: Gerardo Casamata Gómez. Se le inició este año un proceso penal por falsedad de declaración ante una 
autoridad. Designado en abril de 2004 y ratificado en 2008. 
 
Oaxaca: Rosa Lizbeth Caña Cadeza. Ex Procuradora de Justicia de Oaxaca durante Administración de Ulises Ruiz. 
Designada en abril de 2008. 
 
Querétaro: Rafael Castillo Vandenpeerebom. Ex director de Presupuesto de la Secretaría de Finanzas Estatal. 
Designado en 2006. 
 
Quintana Roo: Emiliano Novelo Rivero. Ratificado en abril de este año por siete años más. 
 
San Luis Potosí: Héctor Vicente Mayorga Delgado. Ex director de Ingresos de la Secretaría de Finanzas con el 
Gobernador Marcelo de los Santos. Permanecerá hasta 2014. 
 
Sinaloa: Marco Antonio Fox Cruz. Ex secretario de Hacienda Pública y Tesorería. Designado en junio del 2008. 
 
Tabasco: Francisco José Rullán Silva. Ocupó siete cargos desde la década de los setenta en el Gobierno estatal. 
Designado en 2003. 
 
Tamaulipas: Gerardo Robles Riestra. Ex subsecretario de Ingresos de la Secretaría de Finanzas. Designado en 
septiembre de 2009. 
 
Tlaxcala: Luciano Crispín Corona Gutiérrez. Miembro activo del PAN al momento de su nombramiento. 
Designado marzo del 2009. 
 
Veracruz: Mauricio Audirac Murillo. Señalado por ser familiar de Rafael Murillo, ex secretario de Finanzas del 
Gobernador Fidel Herrera. Despacha desde 2006. 
 
Zacatecas: Jesús Limones Hernández. Ex coordinador administrativo de la Secretaría General de Gobierno estatal. 
Designado en junio de 2005. 
 
DF: David Manuel Vega Vera, contador mayor de la ALDF y ex Fiscal Especial para Periodistas de la PGR. 
Designado en 2007. 
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Cuestionan notarios iniciativa antilavado 
(6 diciembre 2010).- REFORMA / Staff  
  
El notariado mexicano pidió al Senado modificar la iniciativa del Presidente Felipe Calderón para combatir el 
lavado de dinero. 
 
En un comunicado, la Cámara alta informó que los notarios hicieron llegar sus preocupaciones al presidente de la 
Comisión de Gobernación, Jesús Murillo Karam, a quien pidieron sustentar la reforma en las recomendaciones 
señaladas por el Grupo de Acción Financiero Internacional sobre el Blanqueo de Capitales (GAFI). En respuesta, el 
legislador coincidió con los planteamientos de los dirigentes de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano, 
A.C., Heriberto Castillo Villanueva y Juan Pastrana. "Se trata de una iniciativa muy compleja y si lo que estamos 
buscando es evitar el lavado de dinero, hay que hacerlo de la forma más cuidadosa para evitar que se genere un 
conflicto que diluya la eficiencia de la ley", dijo. 
 
La iniciativa presidencial, explicó, ha sido criticada por tener enfoque de recaudación fiscal, más que de 
persecución de las prácticas delictivas, y por facultar a notarios públicos como sujetos obligados para investigar 
dicho ilícito. "Si mezclamos un asunto de control fiscal con un tema meramente de persecución de lavado de 
dinero podemos generar un problema muy grave al sistema económico y financiero del País", señaló. "Y más 
cuando lo que se busca es que los ciudadanos y los profesionistas sustituyan a las autoridades en la labor de 
perseguir a los sospechosos". 
 
El también secretario general del PRI explicó que en el proceso de análisis de esta iniciativa se han escuchado las 
posturas de los diversos actores implicados y afectados, que se tomaran en cuenta por la Comisión para 
dictaminar. El GAFI es un organismo intergubernamental cuyo propósito es elaborar y promover medidas para 
combatir el blanqueo de capitales, proceso consistente en ocultar el origen ilegal de productos de naturaleza 
criminal. 
 
Estas medidas intentan impedir que dichos productos se utilicen en actividades delictivas futuras y que afecten a 
las actividades económicas lícitas. La iniciativa del Ejecutivo plantea entre otras cosas prohibir la compra en 
efectivo de cualquier bien inmueble, impedir el pago en efectivo superior a 100 mil pesos de vehículos de cualquier 
clase, relojes, joyería, boletos de apuestas y acciones. Asimismo, la iniciativa del Ejecutivo prohíbe a los notarios 
escriturar operaciones realizadas en efectivo y obliga a los vendedores de bienes deben cerciorarse del origen de 
los recursos que reciben. 
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PLAZA PÚBLICA / WikiLeaks en México 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(6 diciembre 2010).- Pronto hará un año, dentro de 10 días exactamente, que un relevante jefe del narcotráfico, 
Arturo Beltrán Leyva, fue localizado y muerto en un violento enfrentamiento entre sus guardias e infantes de 
Marina. El delincuente vivía en un lujoso conjunto residencial en el centro de Cuernavaca, hasta donde llegaron 
los marinos, que al abrir fuego causaron varias víctimas ajenas a la maniobra. Ese mismo día la Armada de México 
explicó en un comunicado que esa "operación se llevó a cabo luego de una intensa labor de inteligencia realizada 
por personal de la Armada de México...". 
 
Ahora sabemos que eso no es verdad, que la Marina usurpó un mérito ajeno. La investigación fue efectuada por 
personal norteamericano dependiente de la embajada. Inicialmente, la información respectiva se transmitió, 
porque así lo decidió la representación diplomática de Washington, a la Secretaría de la Defensa Nacional, para 
que el Ejército capturara al jefe mafioso. Sin embargo, los militares no tomaron en serio la pesquisa 
norteamericana o simplemente tardaron en ejecutar la detención. El embajador Carlos Pascual percibió lentitud, 
torpeza y aversión al riesgo en esa actitud y resolvió entregar su informe de inteligencia a la Armada, que actuó 
con rapidez, mediante un grupo de ataque entrenado años antes en el Comando Norte de los Estados Unidos. 
Quizá por eso la Armada merece elogios del embajador: su personal "está bien entrenado, bien equipado y ha 
mostrado su capacidad para responder con rapidez a las acciones de inteligencia". En contraste, dice el embajador, 
la Defensa Nacional quedó "en la difícil posición de explicar por qué han sido reacios a actuar de manera 
inteligente y dirigir la operación contra objetivos de alto nivel. Nuestros servicios transmitieron la información 
originalmente a Sedena, que se negó a actuar con rapidez y reflejó una aversión al riesgo que ha costado a la 
institución una victoria principal contra el narcotráfico". 
 
El embajador Pascual remitió a Washington ese informe al día siguiente, el 17 de diciembre. Supongo que fue leído 
y luego depositado en un archivo virtual que contó entre los intervenidos por un operador anónimo que los 
sustrajo y, con muchos documentos más, hasta un total de 250 mil, fueron enviados a WikiLeaks, el portal de la 
transparencia en la era de la globalidad, un sitio abierto por Julian Assange para recibir toda suerte de filtraciones 
que el propio portal pasa por diversos tamices antes de difundirlos, en esta ocasión a través de prestigiados medios 
de información de Estados Unidos y Europa. El voluminoso acervo incluye unos 2 mil 600 papeles sobre México, 
de los cuales los diarios The Guardian y El País transmitieron el jueves pasado únicamente seis, los primeros. Se 
trata de unas cuantas páginas. Es temprano para calcular su efecto sobre las relaciones entre México y su vecino 
del norte, y sobre la vida política interior. Pero ya ahora mismo se avizoran consecuencias que anticipan una 
modificación en el cuadro de quienes mantienen la interlocución entre ambos países. 
 
No necesariamente el embajador Pascual, aunque quizá lo incluya, pero es probable que el Departamento de 
Estado recomponga la integración de su embajada mexicana. Pascual mismo, y su segundo a bordo, John Feeley, 
difícilmente mantendrán su capacidad de convocatoria para hablar con funcionarios mexicanos. De cualquier 
nivel, incluido el presidente Calderón, los miembros del gobierno no podrán sustraerse a la tentación de imaginar 
cómo se traducirá lo que hablen con esos diplomáticos, uno y otro, cuando ellos reporten sus conversaciones. 
Calcularán también el riesgo de que cuanto digan aparezca en cualquier momento en una filtración como la que ha 
llegado a WikiLeaks. 
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Más allá de los casos específicos y de la información detallada que ofrece esta media docena de papeles, en ellos se 
percibe cuán estrecho es el margen de soberanía que conserva el gobierno mexicano en su estrategia de seguridad 
pública. Desde que llegó el año pasado, precedido por su fama de experto en el análisis de Estados fallidos, el 
embajador Pascual ha avanzado en su papel en esa materia. Nos ha asombrado su posición de supervisor de las 
acciones gubernamentales en esa materia. Ahora sabemos de fijo -salvo que mienta a sus superiores, caso en el 
que también se invalidaría como interlocutor- que no sólo supervisa sino también toma decisiones y las hace 
ejecutar. En su oficina se escogió a la corporación que debía capturar a Beltrán Leyva, al parecer sin intervención 
alguna de autoridad mexicana, como si el personal norteamericano actuara en su propio territorio. 
 
El presidente Calderón quedó también pillado en las revelaciones que hemos de seguir examinando. En octubre de 
2009 recibió al entonces director nacional de Inteligencia Dennis Blair -el mismo que meses después fue 
despedido o renunció en un gesto de pundonor por su ineficacia en un episodio de terrorismo fallido en Nueva 
York. De manera impropia, el presidente mexicano, según el reporte del propio Blair, abordó asuntos de política 
mexicana, como las aportaciones que el gobierno venezolano hizo, probablemente según su propio cálculo, a la 
campaña presidencial del PRD en 2006. Aunque no fue mencionado por su nombre, Andrés Manuel López 
Obrador saltó de inmediato en demanda de pruebas en un asunto que le concierne. El otro involucrado, el 
presidente Hugo Chávez, quizá tuvo ocasión de aclarar las cosas a Calderón, este fin de semana en Mar del Plata. 
 
Cajón de Sastre 
  
Es temprano para saber de qué profundidad son las heridas que en el Partido Acción Nacional produjo la elección 
de Gustavo Madero como su presidente, que se resolvió formalmente de buen modo, sin agravios explícitos para 
nadie. No esperemos, sin embargo, que los partidarios de quienes no fueron elegidos y cuyas demandas quedaron 
desatendidas se vuelvan tan tranquilos a sus lugares de origen. Salvo el incidente protagonizado por Manuel 
Espino -un ex presidente al que echan de su antigua casa-, el resto de las sesiones del consejo nacional el sábado y 
ayer transcurrieron de manera civilizada. Tal vez para garantizar que así fuera, por la autoridad personal que de 
ella emana, estuvo presente Margarita Zavala. Habrá que ver cómo se ventilan los pendientes dejados por César 
Nava y, sobre todo, la sucesión mexiquense en los próximos meses. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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JAQUE MATE / Madero, el otro 
 
Sergio Sarmiento 
 
(6 diciembre 2010).- "Como político he cometido dos graves errores que han causado mi caída: haber querido 
contentar al otro y no haber sabido confiar en mis verdaderos amigos". 
 
Ignacio Solares, Madero, el otro 
  
Gustavo Madero, nieto de Evaristo Madero, hermano menor de don Francisco Madero, ha sido electo presidente 
del Partido Acción Nacional. Su tarea ahora es reconstruir la unidad de un partido forjado en el idealismo de la 
oposición y desdibujado en las conspiraciones del poder. 
 
Los panistas demostraron este sábado 4 de diciembre su insatisfacción ante las imposiciones. Roberto Gil Zuarth, 
subsecretario de Gobierno de la Secretaría de Gobernación de marzo a octubre de 2010, llegó a la elección con el 
aparente respaldo del presidente Felipe Calderón. En caso de haber sido electo, habría sido el tercer jefe del 
partido impuesto de manera consecutiva por el presidente Calderón, después de Germán Martínez Cázares y César 
Nava. 
 
Las reglas del PAN establecen que el presidente del Comité Ejecutivo Nacional debe ser electo por un voto de dos 
terceras partes de los miembros del Consejo Político Nacional. Unos días antes había 381 consejeros registrados. A 
la sesión acudieron 366. El presidente Calderón estaba en Argentina; el ex presidente Vicente Fox no asistió; 
Diego Fernández de Cevallos está secuestrado; y a Manuel Espino, presidente del partido de 2005 a 2007, 
distanciado del presidente Calderón, se le impidió entrar a la sesión y votar. 
 
La elección de Gil Zuarth habría dejado al PAN en la misma situación que hasta ahora, con un presidente 
considerado una imposición de Los Pinos. Madero, sin embargo, ganó la primera votación por una ventaja muy 
pequeña, 128 votos contra 122 de Gil Zuarth. Los candidatos que quedaron detrás de ellos anunciaron su intención 
de retirarse y respaldar públicamente a Madero. Ante lo que parecía un anuncio de su derrota, Gil Zuarth optó por 
declinar también por el bien de la unidad del partido. 
 
Madero es un político que hasta ahora ha sido un conciliador entre los distintos grupos del PAN. Si bien el 
presidente Calderón lo utilizó para desplazar a Santiago Creel de la coordinación de los senadores del PAN, 
Madero logró mantener una relación de respeto con Creel y su grupo. Esto puede ser muy importante conforme se 
acerque la contienda formal por la candidatura presidencial en la que Creel, pese a todos los ataques, sigue siendo 
el aspirante más conocido y más popular del PAN. 
 
Desde Argentina el presidente Calderón ofreció una felicitación al nuevo presidente del PAN. Quizá Gil Zuarth era 
su mejor opción, pero Madero era la segunda. Margarita Zavala, la esposa del Presidente, una figura ampliamente 
respetada por méritos propios en el partido, acompañó a Madero en la toma de protesta en su nuevo cargo. 
 
Madero ha iniciado ya el proceso de restañar heridas. Ha ofrecido a Gil Zuarth una posición en el Comité Ejecutivo 
Nacional. En el caso de Espino ha señalado que, si bien su proceso de expulsión está ya muy avanzado, el ex 
presidente tiene recursos para defenderse y que él respetará la decisión de las instituciones establecidas para estos 
casos. 
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Por lo pronto el PAN, que ha sufrido un deterioro en su imagen en los últimos años, se favorece por tener a un 
presidente que llega sin la sombra de una imposición presidencial y que tiene el nombre y la figura mágica de la 
familia Madero. El chihuahuense, quien pedirá licencia en enero a su cargo como senador, ofrece seguir siendo un 
conciliador. Quizá eso es lo que necesita el partido en estos momentos de dificultad. 
  
Dólares en efectivo 
  
La Secretaría de Hacienda ha duplicado de 7 mil a 14 mil dólares al mes el monto de dólares que las empresas 
pueden depositar en efectivo en bancos. La medida busca evitar que se ahogue la economía de la región. Se han 
reducido en un 80 por ciento las exportaciones de dólares en efectivo de bancos mexicanos a Estados Unidos. La 
gran pregunta es: ¿dónde se están quedando ahora estos recursos? 
 
www.sergiosarmiento.com 
 
 

Juan Enríquez Cabot / Responsable... 
 
Juan Enríquez Cabot 
 
(6 diciembre 2010).- Quizás la única virtud que tuvo Fox fue el tomar las riendas de Los Pinos de manos del 
PRI. Aprovechó esta semana para enterrar este legado... 
 
No sorprende. A la gente se le conoce cuando no tiene poder. La estatura política de Fox resultó inversa a su 
estatura física. Fox ahora deambula por el mundo dando tristes y mediocres conferencias. La demanda para sus 
opiniones es cada vez menor porque el consenso común es que es un ser chiquito. No se le escucha porque ni supo 
cómo hacerle, ni tiene los pantalones para admitirlo, ni defiende su legado. Debería ser figura mundial, paladín y 
defensor de la democracia, invitado a innumerables grupos de viejos notables. Pero cuando lo único que se 
escucha es: "Todo es culpa de otros". "Yo no fui". "Yo quería..."... 
 
Pero mientras que afuera se vuelve cada vez más irrelevante, caray, qué daño hace adentro. Justo antes de la 
convención panista, donde los muchos se disputan cada vez menos poder, Fox aprovecha para abandonar barco a 
pique. Lanza tremendo espaldarazo al tele genético Peña Nieto. Y al hacerlo traiciona tanto a Gómez Morin como a 
Clouthier y Castillo Peraza, apoyando a uno de los grupos de poder más tradicionales y corruptos que han existido 
en la historia del PRI, el PRI mexiquense. 
 
Fox se dice estar más allá del bien y del mal, que resulta que ya no es panista. Pero no es novedad lo que de nuevo 
hace, está siendo consistente... Lo que hace Fox, lo que hace de nuevo Martita, como "estrategia", es pactar con 
Televisa, y de paso con su nueva tele dramática mascota. 
 
La declaración de Fox no es por aliarse con Peña Nieto, eso sería peccata relativamente minuta si de verdad 
pensara que este político es tan hábil y talentoso que puede sacar a México del bache. Más bien el problema con lo 
que hace Fox, al intentar reabrirle las puertas de Los Pinos al viejo PRI del Edomex, es revivir lo que tanto batalló 
México para cambiar, para sacar, para enterrar. Todo por congraciarse con un monstruo televisivo que él y su 
señora alimentaron y que ahora, de nuevo, redobla sus demandas. 
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Y así el cada vez más penoso Fox pasa de ser quien abrió la democracia en México, de ser un Adolfo Suárez, un 
Mandela en potencia, a ser un pobre diablo que pide limosnas a los medios que nunca osó controlar. Y uno 
observa esto atónito y se dice a sí mismo... caray, mismo... qué necesidad. Creel flaqueó pero luego medio corrigió; 
se portó hombrecito y eventualmente defendió al Estado, a un tremendo costo y veto televisivo. Mientras tanto... 
¿Quién le quitó los pantalones a Fox? ¿Quién le robó cerebro y sentido común? Al grado que ahora este pobre 
deambula presumiendo que "cargó los dados" para traicionar el voto de los mexicanos. Presume su 
antidemocracia. 
 
Si el costo solo fuera la imagen de un ex gobernante pos qué lástima. Pero es tal el grado de cinismo general 
después de una década de "cambio" y "apertura", y "reformas" panistas, que los mexicanos han dejado de creer en 
su democracia misma. Mientras que el 78% de los uruguayos y el 61% de los costarricenses están satisfechos con 
su democracia, México queda en el último lugar en América Latina, con un raquítico 17% (Latinobarómetro). 
 
Vivimos hoy shakespeariana tragedia. Fox redobla ataques justo en medio de un embate de EU-WikiLeaks. Fox 
traiciona a su partido, a su presidente, a su legado de haber sacado al PRI, a su imagen de ser un "demócrata". 
Traiciona a mitad de una guerra a muerte que se pierde en estado tras estado. En el momento en el que se requiere 
unir esfuerzos para intentar detener la hecatombe del desgobierno, Fox se alía precisamente con quienes solo 
sobreviven si a todos nos dividen. 
 
Solo los dos tremendos ausentes, Dehesa y Monsi, pudieran hacernos reír ante lo que vive hoy México después de 
más de una década plagada de tanto enano gobernante. Pero ahora ni reírnos podemos. Porque la propuesta de 
Fox no es unir a lo mejor para cambiar las cosas, para retomar control del Estado y el territorio. No, la propuesta 
de Fox es "caray siempre no debería haberle quitado las llaves del coche al viejo PRI". Es más, hay que pactar 
precisamente con quienes más se oponen a las coaliciones, en contra de los intentos de unidad, frente común y 
cambio real. Hay que pactar con el gobernador que intenta dividir al país, a sus votantes, para que, en los 
fragmentos de lo que quede, sobreviva su miserable nomenclatura priista y su versión bonsái de democracia. 
 
La propuesta de Fox, de Televisa, del PRI Edomex no es unámonos para poder lidiar con tanto lío. No es 
encontremos lo mejorcito y jalemos juntos. La propuesta es divide y vencerás. Y es precisamente esto lo que nos 
llevó al abismo en el que estamos. En vez de ser hombre de Estado y proponer una causa común, Fox se atrinchera 
con gobernador que pelea en las cortes para asegurar aun más divisiones en ya fragmentado país. 
 
El tremendo cambio prometido por el bigote con botas resulta ser torpe intento de salinato. Pero al no tener ni la 
malicia, ni la inteligencia, ni el control del poder y los medios del viejo PRI, Fox acaba siendo un triste empleado 
de quienes realmente sí tienen cada vez más poder. 
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TOLVANERA / Guacaleaks 
 
Roberto Zamarripa 
 
(6 diciembre 2010).- ¿Cuáles son las filtraciones válidas? ¿Las difundidas por la televisión o las que circulan 
por la red? ¿Cuál es la versión creíble: la de un delincuente al que le pagan por hablar o la de diplomáticos a los 
que les pagan por espiar? 
 
Las lecturas y las reacciones sobre diferentes dichos relacionados con la guerra contra el narcotráfico y las 
implicaciones de funcionarios gubernamentales con cárteles o su conducta y sus deficiencias en la operación 
militar y política marcan a un gobierno de poca mira, hipersensible y rencoroso. Un gobierno que filtra para 
golpear y golpea a su vez a los que filtran. 
 
La andanada contra la revista Proceso y su reportero Ricardo Ravelo, a partir de filtraciones policiacas, sienta un 
mal precedente en la política de información del gobierno federal. Y a la vez advierte de lo que será una tónica de 
la batalla político-electoral del 2012. La manipulación política y mediática de los testigos protegidos servirá para 
denostar y confrontar; no será necesariamente el aprovechamiento de información valiosa para aplicación de la 
justicia sino operación para aniquilar al enemigo político. 
 
Los secretos de los testigos protegidos se han convertido ya en un botín político. De un golpe de ésos no se 
levantará nadie, suponen quienes lo instrumentan. La sofisticación de esas operaciones de manipulación llegó al 
grado de elaborar declaraciones videograbadas, mismas que han sustituido a la declaración ministerial y se han 
convertido en la verdad inapelable. El delincuente dirá ante las cámaras de televisión lo que quiera o lo que le 
ordenen, aunque no sea verdad. Recibirá beneficios en su proceso penal e incluso puede ser dispensado al negarse 
a declarar ante un Ministerio Público o contradecir lo contado ante las cámaras de televisión. 
 
Hoy los grandes delincuentes hablan a las cámaras de televisión antes que declarar a la autoridad ministerial y 
judicial. Graban sus spots donde cuentan sus historias o incluso leen los guiones que les proporcionan para 
engrandecer sus hazañas criminales a fin de convencer al teleauditorio de que realmente representan el horror y la 
gran amenaza social. 
 
¿Cuál es la validez legal de esos videos? Ninguna. Pero son, sin duda, eficaces armas de propaganda usadas sin 
ningún reparo. Cuando la autoridad no quiere informar de los casos que indaga, apela al sigilo de la indagatoria. 
Arguye que legalmente se encuentra impedida para revelar detalles de persecuciones o acciones de las cuales la 
sociedad exige información. 
 
Pero si se trata de golpear a un enemigo manda al diablo las instituciones, prepara maquillaje y prende el switch. 
 
Asombra que la autoridad federal tan inquieta y dada a proteger las identidades de sus testigos protegidos ahora 
los exhiba como arietes de sus golpeteos y revanchas. Es parte sustancial de su guerra. Exhibir las presas de caza 
para tratar de persuadir que la palabra derrota no está en su diccionario. 
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Y sucede con chicos y grandes. El caso de El Ponchis llegó al extremo. El Niño Criminal de Jiutepec, escoltado por 
dos soldados grandulones, fue exhibido como esos infantes-fenómenos de las ferias que tras una cortina narran su 
asombrosa vida. "¿Por qué se convirtió en sicario? Por una maldición de mis padres", podría decir El Ponchis, 
igual que la Niña Sirena o el Niño con cola de lagarto. 
 
Y frente a las otras filtraciones y exhibiciones -las de WikiLeaks- la reacción gubernamental es penosa. Mientras 
en otros países la condena es generalizada -pero por la intromisión de un gobierno ajeno en asuntos nacionales y 
por las conductas de los funcionarios que son obsequiosos ante los estadounidenses- en México hay una 
minimización de la crisis e incluso se enmienda la plana a Washington. 
 
Los cables diplomáticos estadounidenses no descubren el hilo negro. Ratifican lo conocido: un gobierno que 
encara dividido la guerra contra el narco y que ignora el terreno que pisa. 
 
A pesar de que no hay revelaciones extraordinarias sino ratificaciones de las incompetencias, el gobierno federal 
ha decidido descalificar la difusión de las filtraciones e ignorar el contenido de los mensajes. Estas filtraciones, las 
de WikiLeaks, atentan contra la nación; las otras filtraciones, las de la televisión, son piedra angular de una 
política de Estado. Vaya incoherencia. El gobierno federal imita las prácticas del pasado que condena. La política 
policiaca. La cañería como centro de operación. Nauseabunda señal de debilidad. 
  
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(6 diciembre 2010).- POR LO VISTO Josefina Vázquez Mota no tendrá tantos regalos de Navidad este año, 
pues su bancada se está achicando. 
 
HACE APENAS unos días renunció al grupo parlamentario del PAN el diputado Ricardo Sánchez Gálvez, quien se 
fue molesto porque a su distrito no le tocó ni un peso en el reparto del presupuesto carretero. 
 
Y HOY anunciará su salida de la bancada albiazul Camilo Ramírez, diputado por Nuevo León, quien se irá dando 
un portazo, dicen, decepcionado del trabajo al interior del grupo panista. 
 
QUIENES lo conocen dicen que sus buenas dotes de abogado ya le están abriendo las puertas del PRI, apenas se 
despida de Josefina. 
  
PESE A QUE todavía no conoce ni el camino al baño de su oficina, Gustavo Madero tendrá que apurarse a resolver 
varios pendientes que le dejó César Nava. 
 
UNO DE los primeros es ¿qué diablos van a hacer los panistas en Nayarit, donde se supone que también hay un 
acuerdo para ir de la mano con los perredistas? 
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AUNQUE las elecciones para gobernador son hasta el 3 de julio, ya hay tres apuntados que están presionando 
fuerte para quedarse con la candidatura aliancista. 
 
EL PRIMERO es Guadalupe Acosta Naranjo, ex secretario general del PRD y hoy diputado federal, quien ya tiene 
más de un año tratando de posicionarse en la entidad. 
 
LUEGO ESTÁ Manuel Pérez Cárdenas, actual titular del Fovissste, quien pese al escándalo por el fraude 
descubierto a esta institución no se da por vencido en su sueño. 
 
Y AHORA se acaba de sumar la también legisladora perredista Martha Elena García, quien desafiando a su 
vicecoordinador de bancada -Acosta Naranjo- ya dijo que también va. 
 
EL DATO CURIOSO es que la diputada ya antes quiso ser candidata: cuando su marido, Antonio Echevarría era el 
gobernador y ella, la primera dama de Nayarit. 
 
PERO ERAN los tiempos de Martita en Palacio Nacional y, obviamente, Martha Elena tuvo que aplazar sus deseos. 
 
A ver si esta vez sí se le hace. 
  
ALLÁ en Guanajuato comienza a gestarse un grupo que bien podría llamarse TUCOY: Todos Unidos Contra el 
Yunque. 
 
SABIDO ES que la ultra más ultra del panismo guanajuatense quiere imponer como sucesor del gobernador Juan 
Manuel Olivia a su secretario de Desarrollo Social, Miguel Márquez Márquez, mejor conocido como "El 3 eme". 
 
DEL OTRO LADO del panismo están el secretario José Angel Córdova, el ahora diputado Javier Usabiaga, el 
senador Luis Alberto Villarreal y el alcalde de León, Ricardo Sheffield, quienes decidieron llegar a un acuerdo. 
 
EL QUE esté mejor posicionado de los cuatro en las encuestas sería el candidato del TUCOY. 
 
EN TODO ESTO falta ver qué pasa con Gerardo Mosqueda, quien pese a ser figura central del Yunque no se sabe si 
está con Dios... ¡o con el Diablo! 
  
CON UNA CIUDAD asolada por la violencia, el campeonato de futbol obtenido anoche por el equipo Monterrey 
cae como un bálsamo de felicidad a sus habitantes. 
 
BUEEENO... por lo menos al 50 por ciento de los regiomontanos, porque la otra mitad le va a los Tigres. Y esos no 
se ve pa' cuándo. 
 
EL MÁS CONTENTO, sin duda, ha de ser el gobernador priista Rodrigo Medina, pues ya puede presumir que algo 
bueno pasó durante su sexenio. 




